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O governador Wilson Lima reforçou, nesta quinta-
-feira (22), a defesa da Zona Franca de Manaus 
(ZFM) durante reunião sobre a reforma tributária, 
convocada pelo presidente da Câmara Federal, 
deputado Arthur Lira, em. Na ocasião, o governa-
dor ressaltou que a ZFM responde por quase 70% 
da economia do estado e é instrumento de prote-
ção da floresta ao gerar emprego e renda para a 
população do Amazonas, que abriga a maior par-
cela da Amazônia.
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O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva res-
ponsabilizou os pa-
íses ricos pela crise 

climática ao discursar para 
uma multidão, na tarde desta 
quinta-feira (22), em Paris, 
no encerramento do evento 
Power Our Planet. A parti-
cipação no evento ocorreu 
a convite de Chris Martin, 
vocalista da banda britânica 
Coldplay.

“Não é o povo africano que 
polui o mundo, não é o povo 
latino-americano que polui 
o mundo. Na verdade, quem 
poluiu o planeta nos últimos 
200 anos foram aqueles que 
fizeram a Revolução Indus-
trial. E, por isso, têm que pagar 
a dívida histórica que têm 
com o planeta Terra”, afirmou 
Lula, que foi muito aplaudido 
durante o discurso. 

O festival Power Our Pla-
net é um evento paralelo à 
Cúpula para o Novo Pacto 
Financeiro Global, que busca 
ampliar esforços para ajudar 
países pobres e emergentes 
a lidarem com os problemas 
das mudanças climáticas. O 
evento foi realizado no Cam-
po de Marte, em frente à 
Torre Eiffel, e também contou 
com a presença de líderes do 
Timor-Leste, Barbados, Gana 
e Quênia, além da prefeita de 
Paris, Ane Hidalgo.

Lula destacou a Amazô-
nia em números, ao lembrar 
que a maior floresta tropical 
do planeta está inserida em 
oito países sul-americanos e 
abriga mais de 400 povos 
indígenas e seus mais de 300 
idiomas.

“A Amazônia é a maior flo-
resta tropical do mundo e 

responde por 40% das flo-
restas tropicais do planeta. 
Representa 6% da superfície 
e tem o rio mais caudaloso 
da Terra” , ressaltou o pre-
sidente.

Um dos momentos mais 
aplaudidos foi quando Lula 
reafirmou o compromisso de 
zerar o desmatamento na flo-
resta até 2030.

“Quando tomei posse, em 1º 
de janeiro, assumi a respon-
sabilidade de que, até 2030, 
teremos desmatamento zero 
na Amazônia. A Amazônia é 
um território soberano do 
Brasil, mas, ao mesmo tempo, 
pertence a toda humanidade. 
E, por isso, faremos todo o es-
forço para manter a floresta 
de pé”., afirmou

Ao encerrar seu discurso, 
Lula fez o convite para que 
a comunidade internacional 
compareça à Conferência 
das Nações Unidas sobre 
Mudança do Clima (COP30), 
em 2025, que será realizada 
em Belém.

Agenda em Paris
Lula chegou a Paris ain-

da pela manhã. O presiden-
te está na capital francesa 
para participar da Cúpula 
para o Novo Pacto Global de 
Financiamento, promovida 
pelo presidente Emmanuel 
Macron.

A cúpula conta com a par-
ticipação de mais de 300 en-
tidades públicas, privadas ou 
não governamentais, incluin-

Presidente discursou durante evento Power Our Planet, em Paris 

Lula diz que países ricos têm que 
financiar proteção das florestas

do mais de 100 chefes de Es-
tado. Nela, Lula vai defender 
que o combate às mudanças 
climáticas precisa ser acom-
panhado de ações contra a 
pobreza. 

No primeiro compromisso 
do dia, ele se reuniu com o 
presidente da África do Sul, 
Cyril Ramaphosa. No encon-
tro, os dois líderes falaram 
sobre a cúpula do Brics (bloco 
formado por Brasil, Rússia, 
Índia, China e África do Sul), 
que ocorre entre os dias 22 
e 24 de agosto em Johanes-
burgo, na África do Sul. De 
acordo com a Presidência, 
Lula e Ramaphosa também 
discutiram opções para solu-
ção pacífica do conflito entre 
Rússia e Ucrânia.

Lula também se reuniu com 
o presidente de Cuba, Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez, e com 
a ex-presidente do Brasil e 
atual presidente do Novo 
Banco de Desenvolvimento, 
Dilma Rousseff. Com o cuba-
no, Lula tratou sobre as po-
tencialidades para aumentar 
a cooperação em áreas de 
interesse dos dois países e 
sobre assuntos relativos à 
conjuntura mundial. O presi-
dente também tinha audiên-
cias com o primeiro-ministro 
do Haiti, Ariel Henry, e com 
o presidente da COP28 nos 
Emirados Árabes, Sultan al 
Jaber.

Lula ainda terá um en-
contro bilateral com Macron 
nesta sexta-feira (23), após 
o encerramento da cúpula, 
quando o presidente brasi-
leiro fará seu discurso oficial. 
A comitiva de Lula só deve 
retornar ao Brasil no fim de 
semana.
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Pai de Neymar acaba preso em fiscalização 

EMPRESÁRIO   

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

O empresário Neymar da 

Silva Santos, pai do jogador 

de futebol Neymar Jr., re-
cebeu voz de prisão nesta 

quinta-feira (22), da se-
cretária de Meio Ambiente 

de Mangaratiba, Shayenne 

Barreto. A situação teria 

aconteceu durante fiscali-
zação de uma obra na casa 

do craque no Condomínio 

Aero Rural, em Mangara-
tiba, de acordo com infor-

mações do site G1.Ao ser informado que 

seria autuado administra-
tivamente e que a obra 

ficaria embargada até que 

ele apresentasse todas as 

licenças necessárias para a 

intervenção, Neymar San-
tos se alterou e questionou 

se não poderia usar a casa.
Os fiscais explicaram que 

poderia, exceto a parte em 

que está sendo feita a obra 

do lago artificial, que foi in-
terditada após denúncias 

de que houve desmata-
mento, quebra de rochas 

e desvio de um rio. Mas, o 

pai do atacante do Paris 

Saint-Germain se revoltou 

com os questionamentos 

da equipe de fiscaliza-
ção e acabou recebendo 

voz de prisão por parte  

da secretária.De acordo com a Pre-
feitura de Mangaratiba, a 

medida foi tomada com 

base no artigo n° 331 do 

Código Penal, que torna 

crime o desacato ao fun-
cionário público no exer-

cício da profissão. Porém, 

considerando o princípio 

da razoabilidade e diante 

a um pedido da assessoria, 

ele foi liberado para cum-
prir um compromisso em 

São Paulo.
InfraçõesEm nota, a Prefeitura 

de Mangaratiba informou 

que a fiscalização foi fei-
ta por parte da Secretaria 

Municipal de Meio Am-
biente de Mangaratiba, 

em conjunto com a Po-
lícia Militar Ambiental, a 

Polícia Civil e agentes do 

Grupamento de Proteção 

Ambiental do munícipio.
A ação se deu após de-

núncias baseadas em pos-
tagens de redes sociais, 

que mostravam uma gran-
de obra sendo feita, sem 

autorização ambiental, na 

propriedade do jogador.
Diversas infrações am-

bientais foram descober-
tas pela equipe da prefei-

tura, entre elas: desvio de 

curso de água, captação 

de água de rio sem auto-
rização, captação de água 

para lago artificial, ter-
raplanagem, escavação, 

movimentação de pedras 

e rochas sem autoriza-
ção e aplicação de areia 

de praia sem autoriza- 

ção ambiental.

Pai de neymar discutiu com fiscais e acabou preso no Rio de Janeiro 

E m um jogaço, o Brasil 
lutou, mas não conse-

guiu evitar a derrota 
para o Japão na Liga 

das Nações de vôlei mascu-

lino nesta quinta-feira (22). 

A equipe perdeu os dois 

primeiros sets, conseguiu 

o empate e forçou o tie-

-break, onde chegou a salvar 

quatro match points, mas 

acabou com a derrota por 

3 a 2 (25/23, 25/21, 17/25, 

22/25 e 18/16), em mais de 

duas horas de partida. Foi 

o segundo revés brasileiro 

na competição, enquanto a 

equipe asiática segue invicta.

O Brasil começou o jogo 

com Bruno, Otávio, Lucarelli, 

Alan, Lucão, Honorato e Mai-

que (L). Ao longo da partida, 

Renan Dal Zotto promoveu 

diversas trocas na equipe. 

Já no segundo set, quando a 

seleção apresentava incon-

sistências, Cachopa, Thales 

e Adriano entraram nos lu-

gares de Bruno, Maique e 

Honorato, respectivamente. 

Honorato e Maique voltaram 

na terceira parcial, enquan-

to Judson e Flávio entraram 

nos lugares de Lucão e Otá-

vio. Roque e Arthur Bento 

também jogaram.As mudanças foram fun-

damentais para a melhora 

do Brasil no jogo, que come-

çou com distribuições ruins 

e contou com uma equipe 

adversária inspirada. Nos 

dois primeiros sets, o Ja-

pão tomou conta do placar 

desde o início. Já a partir da 

terceira parcial, foi o Bra-

sil quem cresceu na par-

tida, com grande atuação 

de Honorato. Os bloqueios 

brasileiros também foram 

de grande importância para 

levar a partida para o tie-

-break, que rendeu muita 

emoção. O Brasil chegou a 

salvar quatro match points, 

Em Tempo

Jogadores brasileiros não conseguiram resistir a força do ataque japonês 

bem acionados, a equipe 

seguiu com uma boa inten-

sidade e aumentou a van-

tagem ao longo da parcial. 

Quando chegou 21 a 15, Alan 

errou um saque e acertou 

a bola na câmera de to-

que na rede, quebrando o 

equipamento. O jogo ficou 

paralisado por cerca de sete 

minutos para limpeza dos 

estilhaços de vidro que fica-

ram na quadra. Mesmo com 

a longa pausa, os jogadores 

brasileiros mantiveram-se 

quentes e não tiveram pro-

blemas para fechar a parcial, 

com placar de 25 a 17.
Após descansar alguns de 

seus titulares no fim da ter-

ceira parcial, o Japão voltou 

com força máxima para o 

quarto set. Mesmo assim, o 

Brasil teve um início melhor e 

liderou o placar desde o iní-

cio, apesar de não conseguir 

abrir larga vantagem. Na me-

tade do set, com os centrais 

Judson e Flávio entrando 

no jogo, o Brasil enfim con-

seguiu abrir quatro pontos 

de frente. Bruno e Arthur 

Bento entraram na reta fi-

nal. O Brasil administrou até 

fechar em 25 a 22.O tie-breakO tie-break foi nervoso 

para ambas as equipes, com 

muitas alternâncias na lide-

rança do placar. Após trocas 

no início, o Japão chegou a 

abrir 7 a 5 de frente, mas 

o Brasil chegou ao empate 

e não deixou a equipe asi-

ática desgarrar. A seleção 

brasileira de vôlei masculino 

conseguiu passar a frente 

em 10 a 9, mas o Japão voltou 

a ter vantagem e chegou a 

dois match points em 14 a 

12. Bruno e Roque entraram 

na inversão e o Brasil salvou 

ambos. O Japão ainda teve 

outros duas chances de fe-

char o jogo antes de ganhar 

por 18 a 16.

Seleção brasileira de 
vôlei perde Japão 

mas saiu derrotado.NúmerosAlan foi o maior pontu-

ador da equipe brasileira, 

com 20 pontos, todos de 

ataque. Honorato apa-

receu logo em seguida, 

com 16 pontos. Já Luca-

relli anotou 12. Os centrais 

Judson e Flávio, que não 

começaram como titula-

res, marcaram nove e oito 

pontos, respectivamente. 

Ishikawa, do Japão, foi o 

maior pontuador da parti-

da, com 27 pontos. Miyau-

ra anotou 24, enquanto 

Ran Takahashi fez 21.
Com o resultado, o Brasil 

conhece a sua segunda 

derrota na Liga das Na-

ções de vôlei masculino. 

A equipe chega a 13 pon-

tos somados e aparece na 

quarta colocação da clas-

sificação geral. Seu próxi-

mo compromisso será no 

sábado (24), às 11h30 (ho-

rário de Brasília), contra a 

Eslovênia, numa reedição 

da disputa de bronze do 

último Mundial, em que o 

Brasil saiu vencedor.
Esta foi apenas a primeira 

vez que o Japão chegou ao 

tie-break nesta edição da 

VNL. Dono de uma campa-

nha invicta, a equipe asiá-

tica havia perdido apenas 

três sets nos seis jogos 

disputados na competição 

até então. A equipe segue 

na liderança da liga, com 

sete vitórias e 20 pontos. 

Sua próxima partida será 

também no sábado, às 08h, 

contra a Argentina.Como foi o jogoO Japão teve um início 

melhor na partida. Com 

alguns erros, o Brasil viu 

a equipe asiática abrir 

vantagem já no começo, 

chegando a ter 9 a 5 no 

placar. Após viradas de bo-

las de ambas as equipes, 

a diferença no placar se 

manteve a mesma até a 

reta final, quando houve a 

inversão e Roque e Cacho-

pa entraram nos lugares 

de Bruno e Alan. O Japão 

chegou a ter quatro set 

points em 24 a 20, mas o 

Brasil salvou três deles. No 

fim, o time japonês fechou 

a parcial em 25 a 23.
Assim como no set ante-

rior, o Japão teve um início 

muito bom no começo da 

segunda parcial e tinha 

cinco pontos de vanta-

gem já em 9 a 4. A equipe 

brasileira não conseguiu 

chegar perto do marcador 

ao longo da parcial, já que o 

Japão se defendeu muito 

bem e dificultou a virada 

de bola brasileira. A equipe 

asiática abriu ao longo da 

parcial e chegou a ter sete 

pontos de frente.Em trocas “secas”, Ca-

chopa entrou no lugar de 

Bruno, enquanto Honorato 

deu lugar a Adriano, mas 

as mudanças não fizeram 

tanta diferença. Foi so-

mente na reta final, quanto 

já perdia por 21 a 15, que o 

Brasil cortou a diferença, 

com Alan no saque. A equi-

pe verde-amarela dimi-

nuiu a desvantagem, mas 

não conseguiu a virada e o 

Japão venceu por 25 a 21.A reação brasileira
O Brasil entrou com uma 

postura diferente no ter-

ceiro set. Cachopa seguiu 

em quadra, enquanto Ho-

norato retornou. Renan 

Dal Zotto também promo-

veu as entradas de Judson 

e Maique nos lugares de 

Lucão e Thales, respecti-

vamente. A equipe verde-

-amarela foi eficaz nas 

viradas de bola no início 

e não deixou o Japão to-

mar conta da parcial, como 

havia acontecido nas duas 

anteriores. O Brasil conse-

guiu desgarrar do placar 

após melhorar sua defesa e 

chegou a ter 8 a 5 de frente.
Com Honorato e Alan 

Brasil não conseguiu segurar 

a invicta Seleção do Japão na 
Liga das Nações 
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Festa dos Visitantes terá show Ludmilla e Simone Mendes
Foram apresentados detalhes sobre logística de acesso e a parte social do evento DIVULGAÇÃO

O Governo do Amazonas, por meio da Secretaria de Cultura e Economia Criativa, anunciou na tarde de ontem no Palácio Rio Negro, no Centro, a programa-ção para a Festa dos Visitantes que este ano, pela primeira vez, acontece no Bumbódromo de Parintins (a 369 quilômetros de Manaus), no próximo dia 29 de junho. Também foram apresentados detalhes sobre as atrações locais e nacionais, logística de acesso e a parte social do evento. A festa, que é promovida pelo Governo do Estado, por meio da Secretaria de Cultura e Eco-nomia Criativa, Agência Ama-zonense de Desenvolvimento Cultural (AADC), com apoio cul-tural da Eneva, antecede o 56º Festival Folclórico de Parintins (30 de junho, 1 e 2 de julho). Em um palco 360º, as atrações locais e nacionais vão se revezar em sete horas de música. Es-tão confirmados, David Assayag, Uendel Pinheiro, George Japa, Mikael, Jr Paulain, Rafa Militão e o DJ Jorge Neto.  No line-up nacional, Ludmilla, conhecida como “Rainha da Favela”, e Si-mone Mendes, que defende um repertório que vai do sertanejo 
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diante a doação de dois itens de uma lista predefinida de produtos não perecíveis. Para cada doação, um CPF será ca-dastrado para o recebimento de uma pulseira de acesso à festa. A ação é um resultado da par-ceria entre a pasta de Cultura e de Assistência Social. Um posto de arrecadação e armazenagem 

está sendo mapeado em Pa-rintins para abrigar as doações. Ao todo, 17 mil pulseiras serão disponibilizadas, sendo 10 mil distribuídas entre os dias 27 e 28 de junho e o restante no dia 29. “Vamos lançar nos meios de comunicação uma listagem dos itens que iremos arrecadar e a pessoa escolhe dois itens da-

quela lista e vai em busca da troca da sua pulseira para curtir a festa”, explicou a secretária estadual de Assistência Social, Kelly Patrícia. As trocas serão do dia 27 a 29 de junho e a pro-posta é que os postos recebam doações voluntárias até o final da temporada bovina. Kelly Patrícia acrescenta que 

ao forró. 
O secretário de Cultura e Eco-nomia Criativa, Marcos Apolo Muniz, afirmou que o Bumbó-dromo está pronto para receber a festa, aprovada em consonân-cia com os bumbás Caprichoso e Garantido.“Com a Festa dos Visitantes, eles (agremiações folclóricas) ganharam um plus, porque nós antecipamos a entrada da es-trutura do Bumbódromo. Hoje já estamos com o som devida-mente instalado e dessa forma, já desde o primeiro ensaio, que acontece no domingo, já vão ter a estrutura das noites do festival”, revelou o secretário, se referindo à passagem de som dos bois (Caprichoso e Garan-tido) com presença do público que, tradicionalmente, aconte-ce nos dois dias antes da Festa dos Visitantes.  Para proporcionar uma expe-riência única, em média 1.400 profissionais do governo do es-tado, federal e do município de Parintins estão envolvidos na Festa dos Visitantes. “Está tudo muito bem pensado e calculado para que a gente acima de tudo, conforme o governador Wilson Lima tem falado, possa agregar ainda mais ao festival e esse objetivo, certamente, quem for para lá vai viver esta experiência e se surpreender com tudo que está sendo preparado”, afirmou o secretário.   

Logística de acessoA entrada será gratuita, me-

Alunos promovem exposição sobre partes do corpoEstudantes do 2º ao 7º ano, do 
Ensino Fundamental, da Escola 
Estadual (EE) Desembargador 
André Vidal de Araújo, realizaram 
uma apresentação e exposição 
sobre os sistemas do corpo hu-mano. A atividade marca o térmi-no do 2º bimestre e a exposição 

fica montada até esta sexta-feira 
(23/06), no turno matutino. Orientados pela professora de 

biologia Renata Barros, os alunos 
desenvolveram um álbum ilus-trado e diversos protótipos para 

apresentar aos outros estudantes 

da escola, a partir das aulas e de 
pesquisas.  A professora destacou 
a empolgação dos alunos em de-senvolver a atividade e como ela 

acredita que os estudantes foram 
beneficiados com a ação. “Os alunos estavam bem em-polgados participando. Inclusive, 

estavam pedindo para expor os 
trabalhos e queriam mostrar a 
produção deles. Quando os es-tudantes conseguem mostrar na 

prática o que aprenderam, signifi-ca que sim, o resultado foi alcan-çado”, disse a professora.

ARTE

Com atividades sensoriais, trabalho envolve alunos do Ensino Fundamental 

Comissão interna é responsável pela pré-seleção dos artistas

Pré-seleção de artistas locais para o 
‘#SouManaus - Passo a Paço 2023’
A Prefeitura de Manaus, por meio 

da Fundação Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos (Manauscult), 
com o objetivo de reforçar o lega-
do de valorização da cultura local e 
o respeito às diversidades, iniciou, 
nesta semana, a pré-seleção de ar-
tistas locais para o maior festival de 
artes integradas do Norte do país, o 
“#SouManaus - Passo a Paço 2023”.

A pré-seleção é feita por uma 
comissão interna composta por téc-
nicos do departamento de cultura e 
eventos da Manauscult, por meio da 
avaliação critério-referenciada, que 
leva em consideração os critérios 
objetivos e subjetivos, além de se-
rem condizentes com a experiência 
e estilo musical que a organização 
está preparando para cada um dos 
quatro palcos.O diretor-presidente da Manaus-

cult, Osvaldo Cardoso, explica que, 
após a conclusão desse processo de 
pré-seleção, vai submeter a lista ao 
Comitê Gestor Estratégico Municipal 
(CGEM) do prefeito David Almeida 
para que juntos possam definir os 
nomes que integrarão a line-up ofi-
cial do megaevento.“A determinação do prefeito David 

Almeida é que o festival posicione 
a capital na rota dos megaeventos 
turísticos do país e que valorize os 
talentos da terra. Para isso, esta-
mos fazendo um trabalho sério e 
criterioso, para contemplarmos o 
maior número possível de artistas 

DIVULGAÇÃO

FESTIVAL

DIVULGAÇÃOlocais. E o grande diferencial dessa edição é que estamos buscando ampliar a visibilidade desses talentos para além de seu gênero, por meio de featu-ring, mais conhecido como ‘feat’, com as atrações nacionais que irão compor a line-up”, explicou Osvaldo Cardoso.A curadoria inicia na avaliação dos portfólios, que contêm re-

cortes de jornais comprovando trajetória, redes sociais e plata-formas digitais com números de ouvintes mensais, visualizações e compartilhamentos. Os estilos musicais são os mais variados, entre brega, forró, sertanejo, cristão, pop, rock, eletrônico, hip-hop, indie rock, funk, rap, pagode, samba e outros ritmos.

na segunda-feira (26/06) um edital será lançado no site da Seas para que as organizações de sociedade civil de Parintins apresentem a documentação e se candidatem a receber as doações. 

Acessos
Para assegurar a comodida-de do público e não compro-meter a logística que envolve o festival, a secretaria de Cul-tura montou uma logística de bloqueio de ruas no entorno do Bumbódromo, a partir das 12h de quinta-feira (29/06). A estratégia já vem sendo apli-cada nos anos anteriores para resguardar as tradicionais fi-las das galeras dos bumbás (Caprichoso e Garantido) e as alegorias posicionadas na Pra-ça dos Bois. Para a Festa dos Visitantes estarão disponíveis os seguin-tes acessos: pista (arena); ar-quibancada especial e galera Caprichoso; arquibancada es-pecial e galera Garantido.  A previsão de encerramento da festa é 1h da manhã, quando será iniciada a movimentação estrutural e técnica para a primeira noite do festival. Para reforçar a segurança, uma ação integrada será montada envolvendo servidores da Se-cretaria de Segurança Pública, entre policiais militares, civis, agentes do Corpo de Bombei-ros e Departamento Estadual de Trânsito do Amazonas (De-tran-AM) e segurança privada.

“Amazonas to go” oferece informações rápidas, fácaeis e seguras por meio do aplicativo de mensagens WhatsApp

Manaus, sexta-feira 23 de junho de 2023

Etelvina Souza

redacao@emtempo.com.br |
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A OceanGate, empre-sa responsável pelo passeio com o sub-mersível Titan até os destroços do Titanic, disse, na quinta-feira (22), que acredita que os passageiros do sub-mersível foram “tristemente perdidos”, de acordo com um comunicado da empresa.“Agora acreditamos que nosso CEO Stockton Rush, Shahzada Dawood e seu fi-lho Suleman Dawood, Hamish Harding e Paul-Henri Narge-olet foram tristemente per-didos”, disse a empresa em comunicado.“Esses homens eram ver-dadeiros exploradores que compartilhavam um distinto espírito de aventura e uma profunda paixão por explo-rar e proteger os oceanos do mundo”, diz o texto. “Nossos corações estão com essas cin-co almas e todos os membros de suas famílias durante esse período trágico. Lamentamos a perda de vidas e a alegria que eles trouxeram para todos que conheciam”.A empresa acrescentou: “Este é um momento extre-mamente triste para nossos funcionários dedicados que estão exaustos e sofrendo profundamente com essa per-da. Toda a família OceanGate está profundamente grata pe-los inúmeros homens e mu-lheres de várias organizações da comunidade internacional que enviaram recursos abran-gentes e trabalharam muito duro nesta missão. Agrade-cemos seu compromisso em 

Informação foi confirmada pela empresa OceanGate e pela Guarda Costeira dos EUA

encontrar esses cinco explo-radores e seus dias e noites de trabalho incansável para apoiar nossa tripulação e suas famílias.
Este é um momento muito triste para toda a comunidade de exploradores e para cada um dos familiares daqueles que se perderam no mar. Pe-dimos respeitosamente que a privacidade dessas famílias seja respeitada durante este momento tão doloroso”.Na manhã desta quinta-fei-ra, a Guarda Costeira informou que haviam sido encontrados destroços dentro da área de busca, e que estes foram iden-tificados como parte do corpo externo do submarino. A busca pela cápsula da tripulação do 

Titan continua, diz o memo-rando.
Os destroços foram locali-zados no fundo do oceano, a cerca de 500 metros da proa do Titanic.

O prazo estimado pelas au-toridades dos Estados Unidos para a duração do oxigênio no Titan se esgotou na ma-nhã desta quinta-feira (22). O submersível tinha 96 horas de ar respirável, de acordo com as especificações da empresa responsável pelo passeio, a OceanGate Expeditions.
Relembre como ocorreuO quinteto embarcou, no úl-timo domingo (18), na aventu-ra de conhecer um dos mais icônicos navios da história. O 

RMS Titanic foi construído em 1912 e fez sua viagem inaugural no dia 10 de abril, partindo do porto britânico de Southamp-ton com destino a Nova York. No entanto, jamais chegaria ao seu destino, naufragando em sua viagem inaugural. Atingido por um iceberg, teve seu casco perfurado e afundou. Mais de 1,5 mil pessoas morreram na tragédia, já que a imponente e luxuosa embarcação não tinha botes suficientes para abrigar todos os seus ocupantes.A história do navio “inafun-dável” deixou o mundo intei-ro chocado, mas ao mesmo tempo fascinado. Nestes mais de 100 anos de histórias, não faltaram estudos, teses aca-dêmicas, peças de teatro, ro-

mances, documentários e sé-ries de TV abordando o tema.O assunto ganhou força total em setembro de 1985, quando uma equipe localizou os des-troços do Titanic, cerca de 600 km de Terra Nova, no Canadá, e a 1.448 quilômetros da costa de Cape Cod, Massachuset-ts, nos EUA. Popularizou-se de vez com o filme dirigido por James Cameron em 1997, protagonizado por Leonardo di Caprio e Kate Winslet. Foi o que bastou para a tragédia se tornar um ícone pop, intri-gando e conquistando ainda mais pessoas.

As buscas continuamA busca e recuperação dos corpos dos passageiros conti-

Desaparecidos no submarino, a partir da esquerda: Hamish Harding, Shahzada Dawood, Suleman Dawood, Paul-Henri Nargeolet e Stockton Rush

Getty Images

Avaliação clínica do imuni-zante apontou que a vaci-na tem eficácia de 80,2% contra a dengue

A Associação Brasileira de Clínicas de Vacinas (ABCVAC) informou que uma nova vacina contra a dengue deve chegar ao Brasil na próxima semana. Composta por quatro dife-rentes sorotipos do vírus cau-sador da doença, a Qdenga, da empresa Takeda Pharma Ltda., foi aprovada pela Agência Na-cional de Vigilância Sanitária (Anvisa) em março. De acordo com o órgão regulador, a dose confere ampla proteção contra a dengue.
Em nota, a ABCVAC informou que o preço da vacina, dispo-nível inicialmente apenas em laboratórios particulares, deve variar entre R$ 350 e R$ 500 para o consumidor final, depen-dendo do estado. Em São Paulo, por exemplo, o Preço Máximo ao Consumidor (PMC) autorizado pela Anvisa para as clínicas é R$ 379,40.

“As clínicas devem utilizar esse parâmetro na composição 

da sua precificação final, que também inclui o atendimento, a triagem, a análise da caderneta de vacinação, as orientações pré e pós-vacina, além de todo o suporte que os pacientes ne-cessitam para se informar cor-retamente sobre a questão da vacinação”, destacou a ABCVAC.
Indicação
De acordo com a Anvisa, a vacina é indicada para crianças acima de 4 anos de idade, ado-lescentes e adultos até 60 anos de idade. A Qdenga, portanto, é a primeira dose aprovada no Brasil para um público mais amplo, já que o imunizante aprovado anteriormente, a Dengvaxia, só pode ser utilizado por quem já teve dengue.A nova vacina estará disponí-vel para administração via sub-cutânea em esquema de duas doses, com intervalo de três meses entre as aplicações.“A concessão do registro pela 

Anvisa permite a comercializa-ção do produto no país, des-de que mantidas as condições aprovadas. A vacina, contudo, segue sujeita ao monitoramento de eventos adversos, por meio de ações de farmacovigilância sob a responsabilidade da em-presa”, informou.A eficácia contra a dengue para todos os sorotipos combinados entre indivíduos soronegativos (sem infecção anterior pelo ví-rus) foi de 66,2%. Já para indiví-duos soropositivos (que tiveram infecção anterior pelo vírus), o índice foi de 76,1%.“A demonstração da eficácia da Qdenga tem suporte prin-cipalmente nos resultados de um estudo de larga escala, de fase 3, randomizado e con-trolado por placebo, conduzi-do em países endêmicos para dengue com o objetivo de ava-liar a eficácia, a segurança e a imunogenicidade da vacina”,  informou a Anvisa.

Autoridades afirmam que passageiros do submarino morreram
nuará, apesar de ser um am-biente desafiador, disse John Mauger.
“É um ambiente incrivel-mente implacável no fundo do mar”, disse o funcionário à imprensa. “Continuaremos a trabalhar e a vasculhar a área lá embaixo, mas não tenho uma resposta para as pers-pectivas neste momento. ”Segundo Mauger, os veícu-los operados remotamente (ROV) permanecerão no local e continuarão a coletar infor-mações sobre o submersível. Ele disse que ainda levará um tempo para determinar uma linha do tempo dos eventos que levaram a falha catastró-fica do submersível.As autoridades estão exa-minando um “ambiente ope-racional incrivelmente com-plexo no fundo do mar, mais de 3,2 quilômetros abaixo da superfície”, disse Mauger, e que os veículos operados re-motamente que vasculham o chão são “altamente capazes” e devem revelar mais infor-mações.

O prazo estimado pelas au-toridades dos Estados Unidos para a duração do oxigênio no Titan se esgotou na ma-nhã desta quinta-feira (22). O submersível tinha 96 horas de ar respirável, de acordo com as especificações da empresa responsável pelo passeio, a OceanGate Expeditions.Mesmo assim, as buscas prosseguiram para encontrar o Titan e os seus cinco ocupan-tes: o empresário e aventurei-ro britânico Hamish Harding, o mergulhador francês Paul--Henri Nargeolet, o empre-sário paquistanês Shahzada Dawood e seu filho Sulaiman Dawood, além do CEO e fun-dador da OceanGate, proprie-tária do submersível, Stockton Rush.

IMUNIZAÇÃO

Nova vacina contra a dengue chega ao Brasil na próxima semana



Suframa e Sudam
O superintendente da Sufra-

ma, Bosco Saraiva, foi a Belém 
na quarta (21) para um encontro 
com o superintendente da Su-
dam, Paulo Rocha. A reunião foi 
para fortalecer a parceria entre as 
instituições e dinamizar a atuação 
conjunta – com auxílio, ainda, do 
Banco da Amazônia (Basa) – no 
âmbito do Plano de Integração 
Regional. 

Rocha disse que a Sudam quer 
fazer viagens pela Amazônia, ao 
lado da Suframa e Basa, para 
difundir o portfólio de incenti-
vos e benefícios concedidos pelos 
órgãos. Os dirigentes planejam 
ainda acordo para realizar ações 
compartilhadas entre as superin-
tendências.

 
Orgulho LGBTQIAP+
O deputado estadual Delega-

do Péricles (PL) apresentou o 
Projeto de Lei nº 588/2023 que 
institui a proibição de crianças e 
adolescentes na Parada do Or-
gulho LGBTQIAP+ em Manaus. 
Péricles alega que o evento virou 
um local de “exposição do corpo, 
com constante imagem de nu-
dez, simulação de atos sexuais e 
manifestações que resultam em 
intolerância religiosa”. Segundo 
o parlamentar, o ambiente dos 
desfiles é “completamente in-
salubre” e afeta a personalidade 
dos menores de idade. Péricles 
alega também que em alguns ca-
sos, o evento resulta no consumo 
exagerado de bebidas alcoólicas.

 
Proteção às crianças
O vereador Raiff Matos (DC) 

da Câmara Municipal de Manaus 
(CMM) entregou ao Juiz de Di-
reito da Infância e da Juventude 
Infracional, Eliezer Fernandes 
Júnior, ofício solicitando análise 
e providências para a expedição 
de portaria normativa regula-
mentando a faixa etária mínima 
para a participação da Parada do 
Orgulho LGBTQIAP+ em Manaus. 
“Não podemos permitir a exposi-
ção das crianças a sexualização 
precoce. Elas não têm maturi-
dade para isso”, disse o vereador.

Raiff tomou como exemplo a 
27ª Parada do Orgulho LGBT+ de 
São Paulo, ocorrida no domingo, 
11 de junho.

 
2º lugar em transparência
O Tribunal de Justiça do Ama-

zonas (Tjam) alcançou 96,59% no 
resultado preliminar do Ranking 
da Transparência do Poder Ju-
diciário do ano de 2023, divul-
gado pelo Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ). É o segundo me-
lhor resultado entre os tribunais 
estaduais. No TJAM, o Ranking 
da Transparência é coordenado 
pela Secretaria de Planejamento 
e envolve diversos setores que 
disponibilizam as informações 
que a equipe coordena, como sua 
publicação no portal (www.tjam.
jus.br) e auditoria para verificar 

se estão publicadas dentro do 
prazo, dentre outras atribuições.

 
Novos rumos
A ex-presidente da Amazo-

nastur, Roselene Medeiros, será 
Coordenadora Regional Norte da 
Agência Brasileira de Promoção 
Internacional do Turismo (Em-
bratur), atualmente presidida por 
Marcelo Freixo.

Roselene foi presidente da 
Amazonastur de janeiro de 2019 
a março de 2021 durante o go-
verno de Wilson Lima (União). 
Em 2020, ela foi eleita uma das 
100 personalidades mais impor-
tantes no turismo brasileiro pela 
Revista Panrotas.

A amazonense assumirá o car-
go no dia 1° de julho, onde vai ser a 
anfitriã do presidente da agência, 
Marcelo Freixo, em sua visita ao 
Festival Folclórico de Parintins.

 
Adversários preocupados
A aproximação entre mandatá-

rios e o prefeito de Manaus, David 
Almeida (Avante), tem incomo-
dado alguns adversários políticos 
do chefe do Executivo municipal. 
É o caso de Coronel Menezes (PL), 

que perdeu a disputa municipal 
em 2020 e pretende disputar a 
eleição para prefeito em 2024. 
“Tá todo mundo do lado do atual 
prefeito. Tá o senador Omar Aziz 
(PSD), que ele apoiou, tá o sena-
dor Eduardo Braga (MDB)”, disse 
Menezes – por meio de uma live 
em seu canal no YouTube – na 
última terça-feira (20).

 
Operação Entulho
A desembargadora Maria do 

Carmo Cardoso, do Tribunal Re-
gional Federal da 1ª Região (TRF-
1), em Brasília, mandou soltar, em 
decisão proferida na madrugada 
desta quinta-feira (22), todos os 
presos na Operação Entulho, 
deflagrada pela Receita Federal, 
Polícia Federal e Ministério Pú-
blico Federal na última terça (20) 
em Manaus.

Maria do Carmo atendeu 
a um pedido dos empresários 
José Nelson Rosa, Mauro Lúcio 
Mansur da Silva e José Paulo de 
Azevedo Sodré Neto – estes dois 
últimos são donos das empresas 
Tumpex e Soma. A desembarga-
dora estendeu o benefício aos 
demais investigados.

 
Mais uma operação
Em investigação semelhante à 

operação “Entulho”, a Receita Fe-
deral, em conjunto com a Polícia 
Federal e o Ministério Público 
Federal, deflagrou no início da 
manhã de ontem (22) em Manaus 
a operação “Dente de Marfim”. 
Agentes cumprem 16 mandados 
contra empresas e escritórios de 
advocacia suspeitos de fraudes 
em contratos para serviços de 
limpeza pública. Foram bloquea-
dos R$ 30 milhões de 34 pessoas 
físicas e jurídicas. Os mandados 
são de busca e apreensão para 
obter provas sobre operações 
fraudulentas para sonegar im-
posto, obtenção de notas fiscais 
“frias” e lavagem de dinheiro.

 
David apoia operação
O prefeito de Manaus, David Al-

meida (Avante), afirmou em nota 
oficial que apoia as investigações 
das operações da Polícia Federal 
contra esquema criminoso mon-
tado no sistema de coleta de lixo 
da capital.

Almeida disse que apoia irres-
tritamente a apuração de denún-

cias que envolvem a Secretaria 
Municipal de Limpeza Pública 
(Semulsp) na gestão anterior, 
do prefeito Arthur Virgílio Neto 
(sem partido). E que a prefeitura 
prestará todas as informações 
necessárias para a apuração.

 
Diabetes
O Projeto de Lei n° 512 de 2023, 

de autoria da deputada estadual 
Dra. Mayara Pinheiro Reis (Re-
publicanos), estabelece diretri-
zes para a criação do Centro de 
Referência ao Diabético (CRD). O 
objetivo é oferecer atendimento 
multidisciplinar para identifica-
ção, diagnóstico e tratamento de 
pacientes com diabetes no Ama-
zonas. Em caso de aprovação, 
a matéria legislativa segue para 
a sanção ou veto do governa-
dor Wilson Lima. “Nosso dever é 
promover a saúde no Amazonas 
e ofertar atendimento multidis-
ciplinar e específico para essa 
parcela da população que sofre 
com a doença”, disse Mayara.

  
‘Carga Pesada’
O Instituto Municipal de Mobi-

lidade Urbana (IMMU), divulgou 

dados referentes à operação 
“Carga Pesada” realizada de ja-
neiro a maio de 2023 em todas 
as zonas geográficas da cidade. 
Durante esse período, foram exe-
cutadas 219 ações de fiscaliza-
ção em veículos de grande porte, 
com o objetivo de promover a 
segurança viária e prevenir aci-
dentes causados por caminhões 
pesados e transportadores de 
carga. Foram registradas 2.223 
infrações, representando um au-
mento de 86% em relação às 1.198 
infrações registradas durante as 
195 operações da “Carga Pesada” 
no ano anterior.

 
Reforma tributária
O presidente da Câmara dos 

Deputados, Arthur Lira (PP), 
anunciou ontem, 22, que a Casa 
vai concentrar os esforços para 
acontecer a discussão e votação 
da reforma tributária em plenário 
entre os dias 3 e 7 de julho. “A 
Câmara será convocada segun-
da, terça quarta e sexta para 
que essa discussão possa ter o 
maior prazo possível e esclare-
cimento e possamos fazer com 
a ajuda de todos o melhor tex-
to para o Brasil, que precisa de 
uma reforma tributária”, disse o 
político. A afirmação aconteceu 
após reunião com governadores, 
representantes dos Estados e 
secretários de Fazenda na resi-
dência oficial da presidência da 
Câmara.

 
Energia Solar
O vereador de Eduardo Alfaia 

(PMN) é autor do Projeto de Lei 
(PL) nº 241/2023, que visa instituir 
a Política Municipal de Estímulo e 
Incentivo ao Aproveitamento da 
Energia Solar Fotovoltaica nas 
escolas municipais de Manaus. 
O objetivo é reduzir os gastos 
públicos com energia, além de 
fomentar a sustentabilidade am-
biental. “O nosso projeto englo-
ba diferentes esferas, ambiental, 
social e econômica, sendo de 
grande importância para a po-
pulação. Nossa expectativa é sua 
aprovação por nossos colegas 
parlamentares”, defendeu Alfaia.

 
Julgamento suspenso
O presidente do  TSE, Alexandre 

de Moraes, suspendeu o julga-
mento que pode tornar o ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL) 
inelegível no começo da tarde 
de ontem (22). A suspensão tem-
porária da análise da ação pelo 
tribunal ocorre “em virtude do 
horário”. Assim, a estimativa é 
de que o julgamento seja reto-
mado na próxima terça-feira, 27, 
às 19 h. O TSE iniciou a análise de 
uma ação movida pelo Partido 
Democrático Trabalhista (PDT), 
por conta dos questionamentos 
feitos pelo ex-presidente sobre o 
processo eleitoral, sem apresen-
tar provas, durante uma reunião 
com embaixadores em julho de 
2022.

Nova rota no Pacífico pode impulsionar 
exportação de produtos da ZFM

Uma nova rota logística que liga o Oceano Pacífico à Amazônia Brasileira pode impulsionar a exportação de produtos da Zona 
Franca de Manaus (ZFM). O assunto vem sendo discutido por representantes da Suframa que participaram de uma visita técnica 
ao porto de Tabatinga (a 1.107 quilômetros de Manaus), seguida de uma audiência pública na Câmara Municipal.

A audiência tinha como objetivo dar continuidade às discussões e ações visando à implementação do eixo multimodal Manta-
-Manaus, cujo propósito é possibilitar uma nova rota logística que liga o Oceano Pacífico à Amazônia Brasileira por meio de 
portos e rodovias, com vistas a fomentar o comércio regional com a Ásia.

O órgão foi representado pelo superintendente adjunto executivo Frederico Aguiar e também pelo vice-governador do 
Amazonas, Tadeu de Souza (Avante).

Além deles, o deputado estadual Sinésio Campos (PT-AM), entre outras autoridades e representantes de órgãos atuantes 
no estado, acompanharam o vice-governador.

O projeto Manta-Manaus remonta ao início dos anos 2000, sendo um dos eixos logísticos definidos pela Iniciativa para a 
Integração Regional Sul-Americana (IIRSA), aproveitando a estrutura portuária da cidade de Manta, no Equador, para o ingresso 
e saída de mercadorias principalmente do Polo Industrial de Manaus. Desde então, o tema tem sido tratado e acompanhado 
pelo Brasil e Equador, tendo a Suframa como uma das interlocutoras neste processo de discussão. A finalidade do projeto 
é desenvolver a rota logística multimodal como alternativa à tradicional rota que passa pelo Canal do Panamá, por meio do 
aproveitamento dos portos, rodovias e hidrovias, com vistas a facilitar os fluxos de comércio entre os países amazônicos, reduzir 
o tempo de trânsito de mercadorias em até 15 dias e prover, assim, maior competitividade para a região.

A um grupo de alunos do Ensino Médio da Escola Estadual (EE) Maria 
Amélia do Espírito Santo, localizada Zona Centro-Oeste de Manaus, que 
obteve resultados expressivos na Olimpíada de Literatura e na 17ª Mostra 
Brasileira de Foguetes (Mobfog) 2023. A Olimpíada de Literatura está em sua 
primeira edição em todo o Brasil. O estímulo às atividades extracurriculares 
integra a rotina da EE Maria Amélia do Espírito Santo. Desde 2022, a escola 
participa da Mobfog e busca aumentar o número de estudantes envolvidos.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO-

Ao presidente da Nicarágua, Daniel Ortega, que já fechou veículos de comu-
nicação, tomou escolas e expulsou de seu país ordens de freiras. Até mesmo o 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) reconheceu ontem (22), que vai tentar 
mediar a relação da Igreja Católica com a ditadura de esquerda de Ortega. Após 
uma audiência com o papa Francisco no Vaticano, Lula disse que vai conver-
sar com Ortega para que liberte o bispo de Matagalpa, Rolando Álvarez, que 
está em prisão domiciliar e foi condenado a 26 anos pelo regime sandinista. 

Manaus, sexta-feira 23 de junho de 2023
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Os novos modelos de trabalhos 
e a bolha do emprego no Brasil

Triste fim de Bolsonaro?
Editorial

Com a condenação e, consequente, inelegibilidade de 
Jair Bolsonaro pelo Tribunal Superior Eleitoral (TSE), a 
vingança de Lula estará quase completa. Ele se livrou 
das condenações e da prisão. Deltan Dallagnol perdeu 
o mandato. Bolsonaro perdeu a eleição. Cristiano Zanin 
está no Supremo Tribunal Federal (STF). Para jogar a 
última pá de cal sobre falta, apenas, tirar Sérgio Moro 
do Senado. Tudo segue conforme o plano, para regozijo 
da esquerda em geral e admiração dos antibolsonaristas, 
que nunca esperaram que as coisas chegassem tão longe.

Mas, talvez, exatamente essas pessoas, os que não 
suportavam Bolsonaro, escapem ao plano perfeito de 
Lula e seus apaniguados. Ao exterminar, eleitoralmente 
(não politicamente!), Bolsonaro, Lula, o PT e a esquerda 
perdem, de imediato, o apoio dos #EleNão, sem o que o 
marido de Janja não teria chance alguma nas eleições de 
2022. Dos 50.92% de votos de Lula no segundo turno, 
algo entre 25% e 30% foram votos dos antibolsonaristas, 
votos no candidato que eles consideravam “menos pior”, 
alternativa amarga ao nefando Mito, o genocida, fascista, 
machista, misógino... Esse voto nunca foi do PT ou de 
Lula e não será incorporado ao patrimônio político deles.

Caso seja condenado pelo TSE, Bolsonaro deve tornar 
um importante cabo eleitoral para as eleições municipais 
de 2024, podendo ajudar a direita a ganhar importantes 
prefeituras, como a de São Paulo, almejada por Gui-
lherme Boulos. Em 2026, Bolsonaro tem condições de 
ajudar a eleger Tarcísio ou Zema, contra um oponente 
da esquerda que ainda não se apresentou, mas que 
terá grande dificuldade de vencer sem os votos dos 
antibolsonaristas.

Caso não seja condenado, Bolsonaro continua sendo 
um grande líder e cabo eleitoral, mas passa a ser o 
candidato natural à presidência em 2026, com chances 
de vitória, embora tenha que enfrentar, mais uma vez, 
toda a resistência a seu nome.

O Direito do Trabalho no Brasil é 
hermético, fechado. Vive numa bolha 
chamada “emprego” e luta para não 
sair dela. Seus doutrinadores, não 
raro, rechaçam qualquer mudança 
da realidade do trabalho com vínculo 
de emprego. Agarram-se tenazmente 
aos princípios celetistas de 1943, como 
se fossem os únicos a prevalecer. E, 
quando se veem diante de mudanças 
no mundo do trabalho, atacam-nas 
como se fossem a encarnação do mal 
na Terra. Entendem que as mudanças 
são, inclusive, feitas para atingir de 
morte os princípios que regulam o 
direito do trabalho e para literalmente 
acabar com os trabalhadores.

Entendem as mudanças de modo 
passional, como um ataque quase 
que pessoal.

Se o Supremo Tribunal Federal 
(STF) entende, por exemplo, que a 
contratação de pessoas jurídicas é 
possível para os profissionais de be-
leza, pedicures e cabelereiros que 
fazem contratos com os salões de 
beleza, parte dos doutrinadores do 
Direito do Trabalho reagem histerica-
mente, afirmando que se consolidou 
a fraude.

Se o STF decide que médico pode 
constituir pessoa jurídica para tra-
balhar em hospitais, brotam ataques 
contundentes contra esta decisão 
afirmando que se instalou a barbárie 
no mundo do trabalho, “retrocesso” 
e que tal medida merece ser socada 
até a morte.

As palavras “flexibilização”, “mo-
dernização” e “avanço” são, para os 
que lhes têm ojeriza, sinônimo de 
“desregulamentação”, “precariza-
ção”, “fraude”, “ilegalidade”, “incons-
titucionalidade” e até “imoralidade”.

Se o STF decide que um advogado 
pode ser sócio de um escritório de ad-
vocacia sem que isto signifique presu-
midamente fraude, em seguida parte 
dos doutrinadores trabalhistas jogam 
pedra no condenado – a decisão do 
Supremo – afirmando que se trata de 
um verdadeiro absurdo, despautério 
e “retrocesso”. Partem do princípio 
de que a contratação de advogados 
como sócios é sempre movida pela 
má-fé do dono do escritório, como 
se a fraude pudesse ser presumida.

Se a lei dispõe que “a atividade 
assalariada não é a única forma de 
caracterização da profissionalização 
do atleta, do treinador e do árbitro 
esportivo, sendo possível também 
definir como profissional quem é 
remunerado por meio de contratos 

de natureza cível...” (Lei 14.597, de 14 
de junho de 2023, que institui a Lei 
Geral do Esporte), pronto: atacam a 
lei, o Poder Legislativo, os deputados, 
os senadores que a votaram, dizendo 
que se trata de flagrante desproteção 
do trabalhador, o que evidentemente 
não é.

Se o STF decide que a ativida-
de profissional dos trabalhadores 
de aplicativos é de natureza civil, e 
não trabalhista, é o suficiente para 
se iniciarem fortíssimos ataques à 
decisão, como se a Corte Superior 
estivesse dizendo uma barbaridade 
jurídica, como se pudesse só existir 
o trabalho digno com vínculo de em-
prego, subordinado.

Se o trabalho autônomo realiza-
do com exclusividade, dependência 
econômica e habitualidade pode 
ainda ser considerado autônomo, 
vêm logo alguns ligeiros doutri-
nadores, com os nervos expostos, 
olhos injetados de raiva, dizer que se 
trata de fraude. Os técnicos PJs de 
tecnologia da informação – autô-
nomos, que implantam um sistema 
em uma empresa, o que leva meses, 
têm habitualidade, pessoalidade, 
dependência econômica, mas não 
subordinação durante esse perío-
do porque sabem o que têm que 
fazer. Este exemplo mostra que o 
artigo 442-B da CLT sobre trabalho 
autônomo está correto. Ele desmis-
tifica a ideia de que tudo é fraude, 
ilegalidade, burla, má-fé, como se 
vê em parte dos comentários dos 
doutrinadores trabalhistas sobre 
o tema.

A principal regra que regula a CLT 
está contida no artigo 3º da CLT, que 
prevê o único modelo de trabalho: 
aquele com vínculo de emprego. Este 
é o modelo de 1943, antigo, que certa-
mente existe e se manterá, mas não 
é e nunca será o único. Imaginar que 
existe um único modelo de trabalho 
– o trabalho com vínculo de empre-
go – é achar que todos os outros 
novos modelos são fraudulentos e 
precisam, portanto, se ajustar a ele.

É o mesmo que querer calçar um 
sapato 35 num pé 40. Não cabe, 
não serve, não dá certo. Ou se calça 
o sapato certo, ou se fica descalço. 
Ou se compreende que o mundo do 
trabalho está mudando e que novas 
modalidades de contratação fora do 
trabalho subordinado são possíveis, 
legítimas e legais, ou se mantém a 
crença de que estes novos modelos 
devem se encaixar no antigo celetista 
de 1943, colocar o sapato 35 no pé 40. 
Todos ficarão descalços. 
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Justiça não pode substituir a vontade do povo”

Sob silêncio da OAB, STF discute se juiz poderá julgar 
ação de parente

Nova corrida
Advogados temem que a al-

teração da regra provoque uma 
“corrida” a escritórios ligados a 
magistrados tão logo a ação seja 
protocolada.

Limites tênues
Alguns ministros tentam impor 

limites, como impedir que ma-
gistrado com parente assuma 
a relatoria o caso. Mas ficaria 
liberado para julgar.

PGR foi contra
Não se conhece a posição de 

Augusto Aras, mas a antecesso-
ra Raquel Dodge se posicionou 
contra a ação e pediu a “impro-
cedência do pedido”.

Olha a alegação
A AMB alega que “o juiz não 

tem como saber que uma das 
partes é cliente de advogado 
que se enquadre na regra de 
impedimento”.

CPI do holofote torrou R$132 
mil em passagens

Com muito holofote e pouco 
efeito prático, a CPI da Pande-
mia deixou como legado uma 
amarga fatura para o pagador 
de impostos: R$240.721,31. O 
valor foi utilizado para bancar 
diárias, refeições e passagens, 
fartamente liberadas durante o 
funcionamento da comissão que 
provocou apenas muita baixaria 
e acusações sem provas. Foram 
R$132.653,58 só em passagens. A 
gastança com diárias também foi 
elevada, e quem paga impostos 
recebeu a fatura de R$62.934,93.

Peso de ouro
O agente da Polícia Federal An-

dré Lovatti custou mais de R$18 
mil somente em diárias, segundo 
informou o próprio Senado.

Lanchinho básico
A CPI da Pandemia comprou 

1.720 “refeições simplificadas”. 
O custo total da comilança saiu 

por R$45.132,80.

Pedaladas
Só essa fatia de gastos estourou 

o orçamento de R$90 mil pedido 
pelos parlamentares para o fun-
cionamento da CPI.

Turbinando Bolsonaro
O presidente do PP, Ciro No-

gueira (PI), acha que Bolsonaro 
se transformará no maior eleitor 
da História do País, caso o TSE o 
vitime, declarando o inelegível. 
O senador aposta que vencerá 
as presidenciais de 2026 aquele 
que tiver apoio do ex-presidente, 
no campo conservador.

Fracasso previsto
Considerando o governo Lula 

“um desastre”, o senador Ciro 
Nogueira faz outra previsão elei-
toral: para ele, o PT não elegerá 
um só prefeito de capital, nas 
eleições municipais: “Escreva aí 
e me cobre em 2024”.

O pai da matéria
Foi de um senador do Tocantins, 

Eduardo Gomes (PL), a emenda 
(nº 1) ao projeto que excluiu da 
proposta do novo marco fiscal, no 
Senado, a tentativa de prejudicar 
o Fundo Constitucional do DF.

Na pressão
Além da bancada do DF, a vice-

-governadora Celina Leão acom-
panhou até o último momento 
o senador Omar Aziz (PSD-AM), 
relator da regra fiscal, para excluir 
o Fundo Constitucional do DF do 
projeto.

Visita ao Senado
Jair Bolsonaro passou no Se-

nado a véspera do julgamento 
que pode torná-lo inelegível. Re-
cebeu aliados, como a deputada 
Bia Kicis (PL-DF, no gabinete do 
filho Flávio (PL-RJ).

CPI do MST
O placar de 17x6 votos, que apro-

vou a convocação do ex-chefão 

Karina Kufa, advogada de Jair Bolsonaro, avalia ação que pode torná-lo inelegível

do MST José Rainha para depor, 
mostra o tamanho da bancada 
governista na CPI que investiga 
invasões de propriedade e outros 
crimes.

Aniversário
A ministra Cármen Lúcia com-

pletou nesta quarta-feira (21) 17 
anos no Supremo Tribunal Fe-
deral. Parece muito, mas é qua-
se nada perto dos 28 anos que 
Cristiano Zanin, amigo de Lula, 
vai desfrutar na corte.

A ordem é aparecer
Com o emprego ameaçado pe-

los políticos, a ministra da Saúde, 
Nísia Trindade, se moveu para 
mostrar serviço. Furou a fila no 
“Bom dia, ministra” e foi a en-
trevistada da edição que marca 
o retorno do programa.

Pergunta na sacristia
Lula no Vaticano foi pagar a 

promessa ou pedir perdão?

| Poder sem Pudor

Pela ordem
A atuação na presidência da 

CPI dos Correios transformou o 
senador Delcídio Amaral (PT-MS) 
em celebridade. Nas ruas, ele 
ouvia até pedidos para que a 
CPI não acabasse em marmela-
da. Certa vez, ao embarcar para 
São Paulo, um gaiato gritou lá 
do fundo do avião, repetindo o 
bordão popularizado na trans-
missão das sessões da CPI, pela 
tevê: “Pela ordem, presidente!”, 
gritou o home, “bote todo mundo 
na cadeia!” 

A OAB nacional mantém constrangedor silêncio sobre uma inacreditável ação da Associação dos Magistrados 
Brasileiros (AMB) no Supremo Tribunal Federal (STF), que, na prática, permitirá que suas excelências julguem 
processos de interesse de escritórios de advocacia de seus filhos, cônjuges e parentes consanguíneos. A 
proibição está definida no artigo 144 do Código de Processo Civil, que a AMB alega ser “inconstitucional”. 
A medida pode até provocar concorrência desleal.

José E. Gibello Pastore
é advogado, consultor de relações trabalhistas e sócio 
do Pastore Advogados.
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Durante a realização da 
554ª edição da Reunião 
Ordinária de Plenária do 
Conselho Federal de En-
fermagem, que está ocor-
rendo em Manaus, desde 
a segunda-feira (19), os 
presidentes dos Conse-
lhos Regionais presentes 
no evento, reuniram-se 
para alinhar as estratégias 
para mobilizar a categoria 
e sensibilizar os ministros 
do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), que ainda fal-
tam votar no parecer do 
ministro Barroso, liberan-
do o pagamento do piso 
salarial da enfermagem.

O ministro Dias Toffoli 
devolveu, na última terça-
-feira (20), os autos do 
processo do piso salarial 
da Enfermagem, após 
pedido de vistas, e o jul-
gamento será retomado 
nesta sexta-feira (23).

As ações se fazem ne-
cessárias para a enferma-
gem conseguir sensibilizar 
os ministros e obtenha a 

maioria dos votos favorá-
veis ao pagamento do piso. 
Dentre as ações traçadas, 
os presidentes dos Conse-
lhos Regionais de Enfer-
magem e os Conselheiros 
Federais do Cofen escre-
veram uma carta direcio-
nada aos Ministros do STF 
para sensibilizá-los.

“É muito importante 
que a enfermagem se 
mantenha firme e mobi-
lizada. Sabemos que todo 
esse desenrolar é can-
sativo, mas precisamos 
estar atentos e confian-
tes. O Sistema Cofen/
Conselhos Regionais está 
empenhando em fazer 
todas as mobilizações e 
articulações necessárias 
para os ministros vota-
rem favoráveis ao cum-
primento do piso. Não há 
mais o que questionar, o 
pior é Lei, é constitucio-
nal, tem recursos e deve 
ser cumprido”, explicou o 
presidente do Coren-AM, 
Sandro André.

que precisam ser explo-
radas de forma cons-
ciente, principalmente 
nos municípios de Apuí, 
Manicoré e Humaitá. A 
Amazonas é um estado 
muito próspero e que 
precisa ter outras opor-
tunidades, além da Zona 
Franca de Manaus. Essa 
troca de conhecimento 
é importante porque nos 
faz ver que apesar de ter-
mos dificuldades espe-
cíficas podemos evoluir 
nas discussões e chegar a 
um denominador comum 
que nos faça ser ouvidos 
e atendidos nas deman-
das por parte do Governo 
Federal”, afirmou.

Cidade falou ainda que 
esses encontros regio-
nais e periódicos tendem 
a fortalecer o Legislativo 
diante das demais esfe-
ras de Poder e, conse-
quentemente, as ban-
deiras defendidas pelos 
representantes do Norte.

Roberto Cidade lidera comitiva em 4ª Reunião 
do Colegiado do Parlamento Amazônico

LEGISLATIVO

Conselhos de Enfermagem 
emitem carta ao STF

A Assembleia Legis-
lativa do Amazonas 
(Aleam) participou 
nesta quinta-feira 
(22), em Palmas (TO) da 
4ª Reunião Ampliada 
do Colegiado de Depu-
tadas e Deputados do 
Parlamento Amazôni-
co. A comitiva foi lide-
rada pelo presidente 
da Casa, deputado 
estadual Roberto Ci-
dade (UB), e compos-
ta pelos deputados 
Sinésio Campos (PT), 
Mário César Filho (UB) 
e Adjuto Afonso (UB).

Tendo como princi-
pais temas debatidos 
a regularização fundi-
ária e o licenciamento 
ambiental, a reunião 
foi realizada no plená-
rio da Assembleia Le-
gislativa do Tocantins 
(Aleto) e contou com 
a presença de parla-
mentares das Assem-
bleias Legislativas que 

PISO SALARIAL

DIVULGAÇÃO

Presidente da Aleam destacou importância do Parlamento Amazônico

‘Manter ZFM não é privilégio’, diz 
Wilson Lima em reunião com Lira
Governador 
defendeu 
importância da 
Zona Franca para o 
Amazonas e o país

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima reforçou, nes-
ta quinta-feira (22), 
a defesa da Zona 

Franca de Manaus (ZFM) 
durante reunião sobre a re-
forma tributária, convocada 
pelo presidente da Câmara 
Federal, deputado Arthur 
Lira, em Brasília. Na ocasião, 
o governador ressaltou que 
a ZFM responde por quase 
70% da economia do estado 
e é instrumento de proteção 
da floresta ao gerar emprego 
e renda para a população do 
Amazonas, que abriga a maior 
parcela da Amazônia.

O relator da reforma tribu-
tária, deputado Aguinaldo Ri-
beiro, participou do encontro 
e voltou a destacar que a pro-
posta prevê a manutenção 
dos direitos constitucionais 
da ZFM, o que também é 
consenso no Comitê Nacional 
de Secretários de Fazenda, 
Finanças, Receita ou Tributa-
ção dos Estados e do Distrito 
Federal (Comsefaz).

Na defesa da Zona Fran-
ca de Manaus, Wilson Lima 
destacou que o modelo gera 
mais de 500 mil empregos 
diretos e indiretos em áreas já 
urbanizadas, o que garante a 
proteção da floresta. Ele disse 
que segue à disposição, junto 
com sua equipe e parlamen-
tares amazonenses, para di-
rimir dúvidas sobre o assunto 
e reforçou que o estado do 

Amazonas não quer privilégio, 
mas sim compensação por 
preservar a floresta.

“A Zona Franca representa 
algo em torno de 70% da ati-
vidade econômica do nosso 
estado, é o modelo mais sig-
nificativo de desenvolvimen-
to econômico da Amazônia, 
de desenvolvimento social e 
também de proteção à flo-
resta. Enfraquecer a Zona 
Franca de Manaus é quei-
mar a floresta. É zona Franca 
preservada, floresta em pé. 

A gente não pode prescindir 
desse modelo, não queremos 
privilégio, só estamos pedin-
do compensação por aquilo 
que a gente tem feito, uma 
oportunidade do povo Ama-
zonas continuar sobreviven-
do”, frisou Wilson Lima.

O governador afirmou que 
o encontro foi importante 
para esclarecer pontos da 
reforma tributária e para 
alinhamento político entre 
a Câmara Federal e gover-
nadores. A expectativa é 

que o texto seja divulgado 
ainda nesta quinta-feira e, 
com isso, equipes técnicas do 
Governo do Amazonas irão se 
debruçar no documento para 
entender o real teor da pro-
posta, entendendo questões 
convergentes e divergentes.

Também participaram da 
reunião governadores dos 
demais estados e do Distrito 
Federal. O encontro serviu 
para apresentar os pontos 
principais do texto da reforma 
tributária, que deve ser divul-

gado nas próximas horas. A 
previsão é que a proposta tra-
mite e seja voltada na primei-
ra semana de julho, segundo 
Arthur Lira. Participaram da 
reunião, ainda, parlamen-
tares e gestores estaduais, 
como o secretário de Fazenda 
do Amazonas, Alex Del Giglio.

Proposta
Durante a reunião, foi apre-

sentada proposta do Impos-
to Seletivo para que a Zona 
Franca de Manaus mantenha 

Wilson Lima destacou que o modelo gera mais de 500 mil empregos diretos e indiretos

sua competitividade mesmo 
após o fim do incentivo do 
Imposto sobre Produtos In-
dustrializados (IPI), que hoje 
atrai as empresas instaladas 
no polo industrial de Manaus. 
Segundo a Secretaria de Fa-
zenda do Amazonas, a ex-
pectativa é contemplar com 
alíquota zero os principais 
produtos produzidos na ZFM.

Discussões
Entre os temas tratados na 

reunião, foi detalhado aos go-
vernadores como se dará a 
transição – com previsão de 
50 anos – para o Imposto 
sobre Valor Agregado (IVA) 
Dual, dividido entre um tri-
buto federal e outros esta-
dual e municipal. Assim, serão 
substituídos os atuais IPI, PIS, 
Cofins, ICMS, e ISS.

No caso da ZFM, Aguinaldo 
Ribeiro disse que o Imposto 
Seletivo, que virá em substi-
tuição ao IPI, irá suportar o 
Fundo de Participação dos 
Estados e do Distrito Federal 
(FPE), o Fundo de Participa-
ção dos Municípios (FPM) e 
a própria Zona Franca. No 
último dia 6 de junho, na 
leitura do relatório do grupo 
de trabalho da Câmara Fede-
ral que discute a reforma, o 
relator reconheceu a essen-
cialidade do modelo para o 
desenvolvimento econômico 
da região Norte.

Ainda durante o encontro, 
o presidente da Comsefaz, 
Carlos Eduardo Xavier, que 
é secretário de Tributação 
do Estado do Rio Grande do 
Norte, destacou que é unani-
midade a opção pelo IVA dual. 
Além disso, segundo ele, o 
tema da Zona Franca precisa 
avançar na União.

integram a Amazônia Legal: 
Acre, Amapá, Amazonas, 
Maranhão, Pará, Rondônia, 
Roraima e Tocantins, além 
do Mato Grosso.

“A Assembleia Legislati-
va do Amazonas participa 
dessa reunião ampliada 
do Parlamento Amazôni-
co com uma bancada de 

quatro deputados estadu-
ais e vem com o intuito de 
contribuir com o fortale-
cimento das Casas Legis-
lativas do Norte do país. É 
importante falar de regu-
lação fundiária, esse que 
é um tema extremamente 
importante. Nós temos ali 
no sul do Amazonas áreas 
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David sanciona Lei que 
ajusta PCCR dos servidores
Prefeito destacou 
que a aprovação da 
PCCR é um sonho 
antigo de servidores 
da Área Não 
Específica 

O prefeito de Ma-
naus, David Almei-
da, sancionou, na 
última quarta-fei-

ra (21), a Lei nº 3.078, que 
estabelece as alterações 
na Lei nº 2.928/2022, que 
instituiu o Plano de Cargos, 
Carreiras e Remuneração 
(PCCR) dos servidores da 
Área Não Específica, da 
prefeitura.

A necessidade das al-
terações foi identificada 
durante o processo de 
verificação, pela comissão 
permanente, formada por 
servidores estatutários da 
Secretaria Municipal de 
Administração, Planeja-
mento e Gestão (Semad), 
responsáveis pelo enqua-
dramento e pela evolução 
funcional dos cerca de 1.100 
servidores contemplados 
pelo plano.

A Lei nº 3.078 foi publi-
cada na edição nº 5610, do 

Diário Oficial do Município 
(DOM) e seus efeitos con-
tam a partir da vigência da 
lei que criou o plano, 7 de 
julho de 2022.

“A aprovação do PCCR é 
um sonho antigo desse gru-
po de profissionais, que não 
tinham um mecanismo legal 
que os permitissem crescer 

no serviço público, onde já 
atuam há décadas. Muitos 
deles cursaram faculdade, 
se especializaram, mas, por 
não estarem amparados por 

um plano, não tinham como 
progredir em suas carreiras. 
Outros chegaram à época da 
aposentadoria sem nada a 
somar em seus benefícios. 

Servidores públicos e David Almeida celebram avanços na gestão da capital amazonense

Dias 
adulterou 
relatório 

 O ex-ministro-chefe 
do Gabinete de Segu-
rança Institucional (GSI), 
general Gonçalves Dias, 
admitiu ter manipula-
do relatório da Agência 
Brasileira de Inteligên-
cia (Abin). 

O relatório enviado ao 
Congresso se referia à 
troca de informações e 
alertas ocorrida antes 
dos atos antidemocrá-
ticos do dia 8 de janeiro. 

As declarações do ex-
-ministro foram feitas 
durante depoimento à 
CPI formada pela Câ-
mara Legislativa do Dis-
trito Federal para inves-
tigar as manifestações.

De acordo com G.Dias, 
o relatório o incluía em 
um troca de mensagens 
da qual ele suposta-
mente não teria parti-
cipado. 

“A Abin respondeu (à 
solicitação do Congres-
so) com um compilado 
de mensagens de apli-
cativo, em que tinha dia 
e tempo, na coluna do 
meio o acontecido e na 
última coluna a difusão. 
Esse documento tinha 
lá ‘ministro do GSI’. Eu 
não participei de ne-
nhum grupo de What-
sApp, eu não sou o difu-
sor daquele compilado 
de mensagens. Então 
aquele documento não 
condizia com a realida-
de”, disse G.Dias.

Caso o parecer seja acolhido, o ex-presidente Jair Bolsonaro ficará inelegível por 8 anos

MPE pede condenação do 
ex-presidente Jair Bolsonaro

DIVULGAÇÃO

O Ministério Público Elei-
toral defendeu nesta quinta-
-feira (22) a condenação de 
Jair Bolsonaro (PL) à inelegi-
bilidade na ação que apura a 
reunião promovida com em-
baixadores em julho de 2022. 
Na agenda, transmitida pela 
TV Brasil, o ex-presidente 
repetiu mentiras sobre o 
sistema eleitoral e atacou 
instituições.

O julgamento no Tribunal 
Superior Eleitoral começou 
com a leitura do relatório 
do corregedor-geral, Bene-
dito Gonçalves, seguida pela 
sustentação oral do autor da 
ação, o PDT, e da defesa de 
Bolsonaro.

O representante pedetista 
na ação é o advogado Wal-
ber de Moura Agra, enquanto 
Tarcísio Vieira de Carvalho 
defende o ex-capitão.

Logo após a manifestação 
do MPE, o presidente do 
TSE, Alexandre de Moraes, 
suspendeu a sessão. O jul-
gamento será retomado na 
noite da próxima terça-feira, 
com o voto de Gonçalves.

Segundo o vice-procura-
dor-geral eleitoral, Paulo 
Gonet Branco, não se atribui 
ao então candidato a vice-
-presidente Walter Braga 
Netto qualquer participação 
nos eventos que motivaram 
a investigação. Assim, o MPE 
defendeu a absolvição do ge-
neral no processo.

Bolsonaro, porém, recor-
reu a um aproveitamento 
“arbitrário da situação pro-
piciada pelo desempenho 

de função pública” devido à 
“desnaturação de ato oficial 
em acontecimento funda-
mentalmente eleitoreiro”.

“O discurso ganhou difu-
são nacional por meio de 
sistema de televisionamen-
to público federal e repro-
dução nas redes sociais do 
investigado. O discurso tam-
bém se dirigiu ao conjunto 
dos eleitores brasileiros”, 
afirmou o representante do 
Ministério Público.

Gonet citou desrespeito 
aos conceitos de impesso-
alidade e de moralidade. “A 

reunião comporta análise 
de déficit de legitimidade 
por desvio de finalidade”, 
anotou.

“O evento, não obstante 
sua primeira aparência, foi 
deformado em instrumen-
to de manobra eleitoreira, 
traduzindo o desvio de fi-
nalidade.”

Ele afirmou não ser pos-
sível alegar que Bolsonaro 
se utilizava do direito à li-
berdade de expressão e de 
informação na reunião.

“O que se tem é a ocorrên-
cia de pronunciamento que 

teve em mira vasto público e 
em que se repetiram asserti-
vas insubsistentes, voltadas 
para incutir desassossego 
quanto à correspondência 
dos resultados oficiais do 
pleito com a efetiva contade 
popular”, argumentou Go-
net. “O discurso buscou pro-
duzir a errada impressão de 
que o processo de votação 
é obscuro, aparelhado para 
manipulações e para forjar 
uma vitória do adversário do 
autor do pronunciamento.”

O vice-procurador-geral 
eleitoral anotou, ainda, 

consequências concretas 
do discurso contra o sis-
tema eleitoral, a exemplo 
de “acampamentos de 
pessoas pedindo medidas 
de rutptura constitucional, 
manifestações violentas de 
ruas e bloqueio de rodo-
vias, promovidos por pesso-
as que aderiram à ideia da 
legitimidade das eleições”. 
Ele mencionou, também, 
os atos golpistas de 8 de 
Janeiro.

O MPE pediu, então, a 
condenação de Bolsonaro 
à inelegibilidade.

INELEGIBILIDADE ABIN

Tudo está sendo feito de 
forma a que tenham igual-
dade de condições com os 
servidores de áreas que já 
são amparados por esse 
instrumento, como os da 
saúde, educação e finan-
ças”, afirmou o prefeito, ao 
sancionar as alterações.

A Lei nº 2.928, que criou 
o Plano de Cargos, Carrei-
ras e Remuneração (PCCR) 
dos servidores públicos 
efetivos da Área Não Es-
pecífica do Poder Executi-
vo Municipal foi aprovada 
pela Câmara Municipal de 
Manaus (CMM) em julho 
do ano passado. Logo em 
seguida, foi instituída a 
comissão, encarregada de 
analisar a vida funcional 
de cada servidor alcança-
do pelo plano.

“Nossos técnicos ob-
servaram haver pontos 
que poderiam suscitar 
interpretações duvidosas 
sobre os requisitos para 
o enquadramento, entre 
outras questões de no-
menclatura que precisa-
vam ser adequadas. Com 
isso, nossos servidores da 
área não específica ficam 
resguardados em seus di-
reitos”, explicou o titular da 
Semad, Ebenezer Bezerra.
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Suframa promove incentivo à 
inovação tecnológica no Amapá
Zona Franca de 
Manaus visa 
impulsionar o 
ecossistema de 
inovação tecnológica 
na Amazônia

ANDRÉS PASCAL/SUFRAMA

Idealizado pela Suframa com 
o objetivo de divulgar po-
tencialidades advindas da 
Lei de Informática na área 

de abrangência da Zona Franca 
de Manaus (ZFM) e impulsio-
nar o ecossistema de inovação 
tecnológica na Amazônia, foi re-
alizada na quinta-feira (22), a 
abertura do “1º Workshop da Lei 
de Informática - Edição Amapá”. 

O evento, realizado em par-
ceria com o Governo do Ama-
pá, por meio da Secretaria de 
Estado de Ciência e Tecnologia 
(Setec/AP), ocorreu no Audi-
tório do Bloco de Engenharia 
Elétrica e Ciência da Compu-
tação da Universidade Federal 
do Amapá (Unifap), na Rodovia 
Josmar Chaves Pinto, km 2, no 
Jardim Marco Zero.

O superintendente da Sufra-
ma, Bosco Saraiva, destacou 
que a realização do workshop 
integra planejamento da au-
tarquia de disseminar as van-
tagens e irradiar os benefícios 

Em Tempo

Bosco Saraiva destacou que a realização do 
workshop integra planejamento da autarquia 

de disseminar as vantagens da ZFM 

salientou o evento como uma 
demonstração do alinhamen-
to da instituição com a Sufra-
ma, juntamente como o Basa, 
e assinalou a importância de 
inovações com o uso da biodi-
versidade amazônica. 

“É um evento muito rico por-
que ele mostra o quanto é pos-
sível colocar recurso que vai 
resultar não só em inovação, 
melhoria, mas sobretudo está 
ligado à comunidade, porque a 
pessoa que mexe com o pei-
xe, o couro do peixe, ele está 
beneficiando diretamente o 
pescador. Ele está envolven-
do a comunidade. Se a gente 
quer manter essa floresta em 
pé, a gente tem que tirar o 
proveito da biodiversidade da 
Amazônia. A gente tem que 
aproveitar os recursos natu-
rais que existem aqui e até 
mesmo aproveitar aquilo que 
aparentemente é lixo, como o 
caroço do açaí, transforman-
do o que seria resto em uma 
riqueza”, explicou.

Na avaliação do titular da 
Setec/AP, Edivan Andrade, o 
workshop representa um en-
contro histórico para o Amapá 
e, principalmente, um incentivo 
para um Estado que ainda pre-
cisa melhorar em termos de 
indicadores sociais e desenvol-
vimento. 

“É uma foto que vai ficar 
marcada para a história e a 

da ZFM para todos os Estados 
componentes do modelo. 

“Viemos aqui para deixar cla-
ro que há recursos disponíveis 
para a ciência e o desenvolvi-
mento tecnológico na Amazô-
nia. Trouxemos nossos técni-
cos da Suframa para esclarecer 
todos os detalhes de como é 
possível acessar esses recursos, 
que inclusive podem também 
ser acessados por startups e 
por quem quiser empreender 
na área tecnologia. É assim que 
podemos descobrir e podemos 
formar ‘gênios’ aqui na nossa 
região”, frisou Saraiva.

O Amapá foi escolhido para 
ser o primeiro Estado a rece-
ber o workshop por ter apenas 
1% de instituições credenciadas 
no Comitê das Atividades de 
Pesquisa e Desenvolvimento na 
Amazônia (Capda) e, portanto, 
habilitadas a receber recursos 
destinados à Pesquisa, Desen-
volvimento e Inovação (PD&I). 
Das 136 unidades habilitadas, 
78% são do Amazonas, sendo 
56% delas de Manaus; 10% são 
de Rondônia; 6% do Acre; e 5% 
de Roraima. Ainda em fase de 
apuração, a estimativa é que, 
em 2021, as empresas benefi-
ciadas pela Lei de Informática 
investiram cerca de R$ 1,6 bilhão 
em PD&I.

O diretor de Planejamento e 
Articulação de Políticas da Su-
dam, Paulo Roberto Ferreira, 

Empresa oferece decoração 
nas cores dos bois-bumbás 

Com a proximidade do Fes-
tival Folclórico de Parintins, é 
muito comum que as festas, 
em Manaus, passem a contar 
com elementos que remetam 
as cores de Caprichoso (azul) 
e Garantido (vermelho) e que 
possam compor toda a come-
moração.

Localizado no bairro Nossa 
Senhora das Graças, Zona Cen-
tro-Sul da capital, o Magazine 
Vieiralves conta com uma série 
de opções para quem deseja dar 
um toque especial na festa. En-
tre os itens estão copos perso-
nalizados, taças de gin, além de 
baldes e cortinas metalizadas.

Outra opção de decoração é 
o espaço de balões metaliza-
dos – em formato de coração e 
estrela - que podem ser, tam-

bém, personalizados. De acordo 
com Raul Valente, gerente da 
loja, os acessórios também são 
uma pedida para quem vai para 
Parintins.

“A diversão, seja na Ilha da 
Magia ou em Manaus, já está 
confirmada. Agora, usando itens 
personalizados fica melhor ain-
da. Os copos são a grande sensa-
ção do momento e fazem toda a 
diferença. É só fazer uma visita, 
escolher o modelo e personali-
zar”, comenta Raul.

O Magazine Vieiralves está 
localizado na Rua Rio Jutaí, 
325, Conjunto Vieiralves, bairro 
Nossa Senhora das Graças. O 
telefone para contato é: (92) 
99158-9473 e mais informações 
podem ser encontradas no Ins-
tagram (@magazinemao).

CAPRICHOSO E GARANTIDO

Copos, balões e suportes em azul e vermelho para decorar as festas

Banco Central manteve Selic em 13,75% ao ano e frustrou expectativas

Manutenção dos juros altos pode 
impedir melhora da economia

A decisão do Comitê de Política 
Monetária (Copom) do Banco Cen-
tral (BC) de manter a taxa básica de 
juros em 13,75% ao ano causou uma 
série de críticas de entidades que 
representam os setores produtivos 
brasileiros.

Representantes dos órgãos se 
disseram surpresos pela decisão e 
afirmaram que os juros no atual pa-
tamar impedem uma melhora das 
condições econômicas, refletindo na 
geração de empregos no país e no 
ritmo das atividades.

O presidente do Instituto para De-
senvolvimento do Varejo (IDV), Jorge 
Gonçalves Filho, disse que a decisão 
do Copom deixou o setor contrariado, 
frustrando expectativas de um corte 
imediato.

“Esperamos que tenha uma redu-
ção na próxima reunião, dado que 
os pontos que dificultam a redução 
mencionados na ata do Copom es-
tão sendo tratados. Tem que existir 
essa redução, pois a economia está 
trabalhando em um nível muito baixo 
e isso não gera emprego, otimismo, 
quem está capitalizado não investe”, 
afirmou.

Não ocorreu agora, mas entende-
mos que dificilmente poderá passar 
de agosto. Se a taxa estabelecida cair, 
mas permanecer elevada, precisa-
mos trabalhar no sistema financeiro 
para que ele ofereça melhores con-
dições de crédito”, completou.

Para a Câmara Brasileira da Indús-
tria da Construção (CBIC), era a hora 
de o Copom reduzir a Selic “sob risco 
de recessão em breve”.

Segundo a entidade, houve uma 
queda de 30% nos lançamentos do 
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primeiro trimestre deste ano, 
parte causada pelos juros altos.

“A taxa básica da economia 
está, claramente, afetando a 
atividade produtiva. No caso da 
construção, no comparativo do 
primeiro trimestre de 2023 em 
relação ao mesmo período do 
ano passado, tivemos queda de 
30,2% nos lançamentos, mos-
trando que nosso empresário 
teme o futuro. Vemos um cenário 
com redução da pressão infla-
cionária, melhoria das expecta-
tivas, aprovação do arcabouço 
fiscal pela Câmara dos Deputa-
dos”, afirmou a CBIC, em nota.

Já para a Confederação Na-
cional da Indústria (CNI), a ma-
nutenção da Selic está acima 

do necessário para o combate à 
inflação e impõe riscos adicionais 
para a atividade econômica.

“Esperamos que, com a conti-
nuidade do movimento de desa-
celeração da inflação, o Copom 
inicie já na próxima reunião o tão 
necessário processo de redução 
da Selic”, afirma o presidente da 
CNI, Robson Braga de Andrade. 
Segundo a entidade, os recen-
tes dados indicando a perda de 
fôlego da inflação reforçam a 
tese de que o Banco Central 
esteja exagerando na política 
monetária.

Procurada, a Febraban, enti-
dade que representa os maio-
res bancos brasileiros, não quis 
comentar a decisão do Copom.

gente espera que essa foto-
grafia, esse retrato represente 
muito investimento no Amapá, 
muita vontade das instituições 
de ciência e tecnologia para se 
credenciar no Capda e captar 
recursos para desenvolvimen-
to, inovação, tecnologia, que no 
estado do Amapá nós estamos 
precisando muito. Os investi-
mentos da Suframa, da Sudam 
e do Basa aqui, significam mui-
to”, ressaltou. 

Parque tecnológico
O Governo do Amapá e a 

Suframa assinam na tarde de 
quinta-feira (22), no Palácio do 
Setentrião, sede do governo 
do Amapá, Centro de Macapá, 
o decreto que institui o Grupo 
de Trabalho (GT) que vai ela-
borar os projetos de criação 
do Parque de Inovação Tec-
nológica e o Hub de Inovação 
do estado. A criação destas 
estruturas tem o objetivo de 
desenvolver e implementar 

políticas públicas que favo-
reçam a inovação tecnológica 
e o empreendedorismo ama-
paense.

Além da assinatura do De-
creto de Criação da Comissão 
do Parque e do Hub e apre-
sentação da Grupo de Trabalho 
também está previsto no even-
to, Pitch do Parque Tecnológi-
co; Pitch do Hub de Inovação 
e o Painel Aquário – Governo, 
Empreendedorismo Inovador e 
Ensino e pesquisa.
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Pix estimula a 
economia brasileira
Modalidade de pagamento já é utilizada na negociação de 
dívidas, parcelamento de compras, entre outros

Desde a data do seu 
lançamento, em ou-
tubro de 2020, o Pix 
se tornou a principal 

modalidade de transferên-
cias utilizada pelos brasi-
leiros. De acordo com um 
estudo da ACI Worldwide em 
parceria com a GlobalData – 
“Prime Time for Real-Time 
Report” - divulgado pelo 
Banco Central - o País foi 
o segundo que mais utilizou 
pagamentos instantâneos, 
com 29,2 bilhões de transa-
ções em 2022.

O crescimento de tran-
sações via Pix também já é 
expressivo nos comércios e 
grandes empresas. De acordo 
com o levantamento da pla-
taforma de renegociação de 
dívidas Serasa Limpa Nome, 
desde que a modalidade de 
pagamento instantânea foi 
integrada ao ecossistema da 
empresa, em março de 2022, 
o volume de acordos negocia-
dos pelo Pix já soma mais de 
4.6 milhões, o que representa 
22% do total de pagamentos.

“O crescimento expressivo 
não apenas confirma a pre-

Em Tempo

Pix se tornou a principal modalidade de 
transferências usada pelos brasileiros

ferência dos brasileiros pelo 
Pix como mostra a urgência 
pelo acesso ao crédito no país. 
Ao fazer o pagamento dos 
acordos por Pix, os consu-
midores têm a baixa da 
negativação instan-
tânea e, com as dí-
vidas quitadas, é 
possível solicitar 
o ‘Extrato Sera-
sa’, que comprova 
que não têm mais 
débitos penden-
tes no cadastro da 
empresa”, explica 
Aline Maciel, geren-
te da plataforma Serasa 
Limpa Nome.

A Justa, fintech de meios 
de pagamento que inclui o 
Pix e as maquininhas, apre-
senta um crescimento fluído 
e constante na quantidade 
de lojista utilizando a moda-
lidade de pagamento instan-
tâneo desde julho de 2022. 
Comparando os dados de todo 
o ano passado com os qua-
tro primeiros meses de 2023, 
houve um crescimento de 84% 
no volume de transações e 
de 69% em movimentações 
financeiras. A quantidade de 
lojistas a adotarem o Pix para o 

Envelhecimento populacional 
impulsiona demanda por cuidadores

O Brasil vem passando por um 
aumento significativo da popula-
ção idosa nas últimas décadas. 
O envelhecimento populacional 
cresce de forma acelerada e por 
outro lado, o número de jovens 
no país despenca a menos da 
metade da população em apenas 
uma década. É o que aponta a 
Pesquisa Nacional por Amostra 
de Domicílio Contínua (PNAD 
contínua), com dados sobre as 
características gerais dos do-
micílios e dos moradores, pelo 
Instituto Nacional de Geografia 
e Estatística (IBGE).

Entre os anos de 2012 e 2022, a 
participação de pessoas com 60 
anos ou mais na população subiu 
de 11,3% para 15,1%, enquanto a 
parcela daqueles que têm me-
nos de 30 anos recuou de 49,9% 
para 43,3% em igual período de 
comparação. O grupo dos que 
têm mais de 30 anos, por sua vez, 
avançou de 50,1% em 2012 para 
56,7% em 2022.

Essa demanda crescente re-
lacionada ao aumento da po-
pulação idosa, foi identificada 

também pelo GetNinjas, maior 
aplicativo para contratação de 
serviços do Brasil, que registrou 
um aumento de 7% na catego-
ria de cuidadores de pessoas, na 
comparação entre maio e abril 
deste ano, já no comparativo en-
tre o 1T23 x 4T22 o aumento foi 
de 11,7%.

Para Lucas Arruda, CFO do 
GetNinjas, além do reflexo do 
processo de envelhecimento 
populacional, o aumento da ex-
pectativa de vida e uma maior 
proporção de idosos na popu-
lação, também existem outros 
fatores que contribuem para o 
crescimento da busca por ser-
viços especializados, tais como a 
mudança de padrões familiares, 
com uma menor disponibilidade 
de pessoas próximas para cuidar 
dos idosos em tempo integral e o 
reconhecimento da importância 
do atendimento adequado. 

“As pessoas estão mais cons-
cientes da necessidade de ofere-
cer suporte e qualidade de vida 
aos idosos, o que impulsiona a 
busca nessa categoria”, comenta.

SERVIÇOS ESPECIALIZADOS

Envelhecimento populacional cresce de forma acelerada 

PQA tem como finalidade disponibilizar metodologias para processos do PIM

Programa Qualidade Amazonas 
vira referência no Brasil

O Programa Qualidade Ama-
zonas (PQA) tem como principal 
produto o Prêmio Qualidade Ama-
zonas, que possui a mesma sigla. 
A premiação teve seu primeiro 
ciclo realizado em 1994 e contou 
com a presença de três organiza-
ções inscritas. Passados 30 anos, 
a condecoração já reconheceu o 
trabalho de 541 organizações e 
virou referência no Brasil. 

O PQA tem como finalidade dispo-
nibilizar metodologias e ferramen-
tas para a melhoria da qualidade 
de produtos e processos do Polo 
Industrial de Manaus (PIM) e, poste-
riormente, de organizações públicas 
e privadas de todos os segmentos.

Em 1991, com a criação do Pro-
grama Estadual para Qualidade e 
Produtividade (PBPQ), todos os Es-
tados da Federação tiveram que 
fundar um programa. 

“Com o passar dos anos, a maioria 
dos Programas de Qualidade foram 
descontinuados, motivo pelo qual 
podemos ressaltar que, o apoio do 
Sistema Federação das Indústrias 
foi o diferencial para que PQA pu-
desse continuar contribuindo com 
as organizações públicas e privadas 
no Amazonas”, conta a gestora do 
Departamento de Assistência à Mé-
dia e Pequena Indústria (Dampi), 
Erlen Montefusco. 

O Dampi é o braço da Federa-
ção das Indústrias do Estado do 
Amazonas (FIEAM), em capacita-
ção profissional. 

Premiação 2023
O tema da premiação este ano 

é Qualidade em Conexão com a 
Sustentabilidade para o Desen-
volvimento Industrial Amazônico, 
mas quem concorre passa por um 
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criterioso processo.
“São seis fases que iniciam 

em março: inscrição, entrega de 
relatórios, análises individuais 
e de consenso da banca avalia-
dora, visitas técnicas, Feira da 
Qualidade (que vai ocorrer em 
outubro no Studio 5) e a pre-
miação no Qualishow, que será 
dia 1 do dezembro no Diamond 
Center”, conta Montefusco.

Segundo a gestora, os parti-
cipantes são premiados pelas 
melhores práticas de Melhoria 
de Processo, Inovação, Desen-
volvimento Sustentável e Ges-

tão Organizacional.
“Nosso tema este ano é para 

reforçar o compromisso das or-
ganizações do Amazonas, em 
especial as Indústrias com a 
Sustentabilidade Ambiental. 
Sabemos que no Polo Indus-
trial de Manaus, o compromis-
so com o meio ambiente deve 
ser prioridade, uma vez que 
temos normas rígidas que as 
indústrias precisam cumprir. É 
importante ressaltar para todo 
país que a Indústria Amazo-
nense ajuda a preservar nossa 
floresta”, conclui.

recebimento de pagamentos 
teve um crescimento de 6% 
no período.

De acordo com a CPFL 
Energia, uma das maiores 
empresas de energia elétri-
ca do Brasil, mais de 1 milhão 

de clientes da companhia 
já realizam o pagamento 

mensalmente por meio 
do Pix. No último ano, 

o aumento foi de 
93%, e a em-

presa destaca 
que isso pode 
trazer bene-
fícios para os 
clientes, já 
que o recebi-
mento via Pix 

traz agilidade 
na confirmação 

do pagamento das 
contas e, consequen-

temente, na execução 
de serviços como religação 

de energia.
Segundo dados do Banco 

Central, cerca de 60% dos 
brasileiros não têm cartão de 
crédito ou limite para com-
pras de maior valor e, diante 
desse cenário, o Pix impul-
siona o BNPL (sigla para Buy 
now pay later - Compre ago-
ra, pague depois), que teve 
um crescimento de 27% nos 
últimos meses, segundo um 
levantamento da consulto-
ria Gmattos.

“Parcelar é uma necessi-

dade da população brasileira 
devido ao histórico de infla-
ção e juros altos que afetam 
seu poder de compra e, além 
disso, o limite médio de car-
tão de crédito no país é de 
R$ 1.500 o que impossibilita 
compras de bens e serviços 
de maior valor. As soluções 
alternativas de pagamento 
como o Boleto Parcelado e o 
Pix Parcelado permitem que 
mais pessoas possam com-
prar a prazo, sem a neces-
sidade do cartão”, comenta 
Juana Angelin, COO da Koin, 
primeira startup a ser ho-
mologada no país a parcelar 
compras online com a solu-
ção de Boleto Parcelado.

De acordo com Maria Cris-
tina Kopacek, fundadora da 
Idez, primeira fintech espe-
cializada em serviços finan-
ceiros para empresas, que 
atua sob o modelo embed-
ded finance, a chegada do Pix 
foi o start para que essa revo-
lução digital tomasse forma 
e atraísse olhares atentos, 
tanto de banqueiros tradi-
cionais, quanto de fintechs e, 
em última instância, o cliente 
final. “A aplicação de tecno-
logias de segurança (como 
blockchain e tokenização) e 
de investimentos (como as 
NFTs) ganharão ainda mais 
destaque nos próximos anos 
e impulsionarão o setor”, ex-
plica a empreendedora.
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Com o compromisso de 
levar melhor infraes-
trutura urbana a to-
dos os bairros da ca-

pital amazonense, o prefeito 
de Manaus, David Almeida, 
anunciou, ontem que o pro-
grama “Asfalta Manaus” vai 
chegar na comunidade Pe-
niel, localizada no bairro San-
ta Etelvina, na zona Norte. 
As vias da comunidade estão 
intrafegáveis, com muitos bu-
racos, causando transtornos 
aos moradores.

“Essa comunidade existe há 
14 anos, essa é uma deman-
da dos moradores e estamos 
aqui para dar a ordem de 
serviço para as nossas equi-
pes, para que a gente possa 
recuperar todas as ruas da 
comunidade Peniel e tam-
bém resolver o problema de 
drenagem que tem aqui nesta 
rua. Esse é o trabalho da Pre-
feitura de Manaus, estamos 
na rua e o nosso trabalho não 
para”, afirmou o prefeito.  

No local, equipes da Secre-
taria Municipal de Infraestru-
tura (Seminf) irão executar a 
recuperação asfáltica em to-
das as ruas, proporcionando 
trafegabilidade e segurança 
aos moradores da área. Além 
disso, outra frente de traba-
lho vai atuar com a implan-
tação de rede de drenagem 
profunda.

“Estamos aqui no bairro 
Santa Etelvina acompanhan-

As vias da 
comunidade estão 
intrafegáveis, 
causando 
transtornos aos 
moradores.

DIVULGAÇÃO 

Ordem de serviço foi assinada na quinta-feira, 22 de junho

Programa ‘Asfalta Manaus’ 
na Zona Norte da capital

do o prefeito David Almeida 
na comunidade Peniel. De 
acordo com os moradores, é 
a primeira vez que um prefeito 
entra na comunidade desta 
forma para revolucionar. Ire-
mos recapear todas as vias 
desta comunidade e fazer em 
um trecho a implantação da 
rede de drenagem profunda, 
essa é a determinação do pre-
feito”, afirma o secretário de 
Obras, Renato Junior.

A Prefeitura de Manaus re-
cupera as vias deterioradas 
por meio do maior programa 
de recapeamento da cidade, 
o “Asfalta Manaus”, sempre 
com apoio dos distritos de 
Obras, que fiscalizam e aten-
dem as solicitações dos mo-
radores, por meio das visitas 
técnicas, a fim de implantar 
na capital uma infraestrutura 
de qualidade.

Obras de infraestrutura em 
comunidades na zona Norte

O prefeito de Manaus, David 
Almeida, também determinou 
o início de uma grande ação de 
infraestrutura nas comunida-
des Acará e Novo Milênio, am-
bas localizadas no bairro Lago 
Azul, na zona Norte da capital 
amazonense, que se mantém 
toda em solo natural, causan-
do transtornos aos moradores 
pela precariedade da falta de 
serviços, especialmente em 
dias de chuva, quando o barro 
se transforma em lama.

Segundo o chefe do Execu-
tivo municipal, a prioridade do 
pacote de obras visa atender 
bairros que ainda não têm 
asfalto. “Nas próximas sema-
nas, com o sol abrindo, nós 
estaremos entrando com as-
falto aqui nas comunidades, 
atendendo essa demanda 
da população que mora aqui 
nessas áreas, que por muito 
tempo esteve abandonada”, 

AÇÃO SOCIAL

Fametro realiza atendimento gratuito de quiropraxia
Redação

O Centro Universitário Fa-
metro vai realizar, na próxima 
terça-feira (27/6), o projeto 
“Banzeiro do Bem” com ser-
viços de quiropraxia gratuitos 
para o público. A atividade vai 
ocorrer das 9h às 17h, no mi-
niauditório da unidade 5 da 
instituição, situado na avenida 
Constantino Nery, 3470, Cha-
pada. 

A ação vai reunir quiropraxis-
tas para realizar atendimentos 
àqueles que desejam realizar 
procedimentos de manipula-
ção, ajuste, análise postural, 
exames ortopédicos e exames 
neurológicos. 

De acordo com o coordena-
dor do curso de Quiropraxia, 
Diego Cavalcante, o público 
externo pode comparecer na 
unidade para realizar os pro-
cedimentos, que serão organi-
zados por ordem de chegada. 

“A ação vai contar com uma 
equipe de triagem para reali-

DIVULGAÇÃO

garantiu Almeida.
Os serviços serão rea-

lizados pelas equipes da 
Secretaria Municipal de In-
fraestrutura (Seminf), para 
entregar aos moradores as-
faltamento, por meio do “As-
falta Manaus”, e iluminação 
pública em LED.

“Estamos com todo o cor-
po técnico da Secretaria de 
Obras acompanhando o pre-
feito David Almeida nessas 
comunidades do Acará e 
Novo Milênio. Vimos ver de 
perto a precariedade que a 

população tem enfrentado 
ao longo desses anos, mas a 
atual gestão preza pela qua-
lidade de vida dos moradores 
e a zona Norte será transfor-
mada”, afirma o secretário de 
Obras, Renato Junior.

“A equipe da Unidade Ges-
tora de Abastecimento de 
Energia da Seminf realizou 
a visita técnica nos últimos 
dias e se programa, agora, 
para iniciar a implantação 
de luminárias onde houver 
pontos de rede. É um tra-
balho minucioso e cheio de 

etapas, mas que, ao fim, só 
tem a agregar às comunida-
des, com segurança e quali-
dade de vida”, acrescentou o 
secretário.

Os distritos de Obras reali-
zam serviços como recapea-
mento de vias, asfaltamento 
de ruas e avenidas, ações no 
sistema de drenagem pro-
funda e superficial. Em pa-
ralelo, o programa “Asfalta 
Manaus” segue recapeando 
as ruas da cidade, alcançan-
do 2.009 vias recuperadas 
na capital.

168 vagas de 
emprego nesta 
sexta-feira

SINE MANAUS 

Da redação

A Prefeitura de Ma-
naus, por meio do Sine 
Manaus, oferta 168 
vagas de emprego em 
várias áreas de atua-
ção, nesta sexta-feira 
(23) de 8h às 16h. O 
candidato precisa va-
lidar a Carteira Digital 
e Previdência Social 
(CTPS) no aplicativo 
“Carteira de Trabalho 
Digital” ou acessar o 
site http://gov.br/tra-
balho e para concorrer 
às vagas, deve aces-
sar o site http://em-
pregabrasil.mte.gov.br 
para fazer a solicitação  
de cadastro.

Para participar da 
pré-seleção e concor-
rer a uma das vagas 
disponíveis, ou receber 
orientação de cadastro, 
Carteira de Trabalho 
Digital e seguro-de-
semprego, os candida-
tos devem comparecer 
a um dos postos do 
Sine Manaus: na aveni-
da Constantino Nery, nº 
1.272, bairro São Geral-
do, zona Centro-Sul; ou 
no shopping Phelippe 
Daou, na avenida Ca-
mapuã, nº 2.939, bairro 
Cidade de Deus, zona 
Leste.

Os interessados de-
vem estar munidos do 
comprovante de vaci-
nação (Covid-19), cur-
rículo e documentos 
pessoais (RG, CPF, PIS, 
CTPS, comprovante de 
escolaridade e residên-
cia). Não é necessário 
apresentar cópias, so-
mente os documentos 
originais.

Atividade acontece de 9h às 17h na unidade 5 da instituição

zar uma avaliação no paciente e 
depois encaminhá-lo ao profis-
sional que vai analisar e verificar 
quais procedimentos podem ser 
feitos”, explica. 

Ainda segundo ele, a expec-
tativa é atender em torno de 
400 a 500 pessoas. A entrada 
é condicionada à doação de 1 kg 
de alimento não perecível, que 
será doado ao Instituto Solidário 
Pela Vida.

“É uma oportunidade para as 
pessoas terem acesso ao servi-
ço, e da instituição promover a 
ciência no meio da comunidade”, 
pontua o coordenador.

O evento terá a presença do 
Quiropraxista, James Olszewski, 
o primeiro profissional da área 
formado e licenciado em Ma-
naus, que ao longo de 6 anos 
deu assistência na Quiropraxia 
à população amazonense. Além 
disso, os pacientes também con-
tarão com o acompanhamento 
dos alunos da Fametro e com 
os profissionais que já atuam na 
capital Manaus para atendê-los.
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Ações na terra Yanomami 
impedem o avanço do garimpo 

Sistema de 
satélites 
utilizados não 
identifica novas 
áreas de garimpo 
há um mês

DIVULGAÇÃO

Dados do sistema de 
satélites de moni-
toramento da Ama-
zônia indicam que 

não há avanços do garimpo 
ilegal na Terra Indígena Ya-
nomami desde o dia 6 de 
maio. Essa é a primeira vez 
que se constata a ausência 
de alertas de garimpos por 
um período tão longo de 
tempo, desde o início do 
monitoramento em agosto 
de 2020. As imagens dos 
satélites são processadas 

Em Tempo

Pedestres que fazem 
a travessia na avenida 
Autaz Mirim, mais co-
nhecida como avenida 
Grande Circular, ganha-
ram mais um reforço, 
nesta quinta-feira, 22/6, 
para cruzar a via com 
segurança. A Prefeitura 
de Manaus, por meio 
do Instituto Municipal 
de Mobilidade Urbana 
(IMMU) implantou mais 
um conjunto de semá-
foro voltado aos pedes-
tres, na esquina entre 
a avenida Autaz Mirim 
e a rua Edmundo Soa-
res (antiga Penetração 
2), ao lado do shopping 
Grande Circular, na zona 
Leste.

Paralelo ao início da 
instalação do semáforo, 
o IMMU realizou uma 
ação educativa para 
orientar os pedestres 
quanto a importância de 
respeitar as sinalizações 
para evitar acidentes.

“Esta é uma demanda 
antiga das pessoas que 
fazem a travessia  na-
quele local. Em um dos 
sentidos da avenida Au-
taz Mirim, os pedestres 
não tinham prioridade 
de passagem, ou seja, 
eles atravessavam entre 
os veículos. Ao verificar 
esta necessidade, e após 
todo o estudo técnico, o 
IMMU decidiu implan-
tar os grupos focais de 
pedestres com o tempo 
dedicado para travessia 
no sentido da rotatória 
do produtor para o sho-
pping São José, ou seja, 
no sentido bairro para o 
Centro. Agora, os pedes-
tres já atravessam com 
o tempo do semáforo 
dedicado a eles”, frisou o 
diretor de Engenharia do 
IMMU, Uarodi Guedes.

Guedes destacou 
ainda a necessidade de 
obedecer as sinaliza-
ções no local. “Antes não 
havia grupo focal (semá-
foro) para pedestres ou 
para veículos para quem 
sai da rua Penetração 
em direção a Autaz Mi-
rim, então, é preciso ter 
muita atenção no local

Vagas de castração de cães e gatos em julho e setembro 
SERVIÇOS 

Semáforo 
possibilita 
travessia 
segura

AV. AUTAZ MIRIM

DIVULGAÇÃO

O sistema libera vagas nos dias 30 de junho e 14 de julho

A Prefeitura de Manaus 
informa que o Centro de 
Controle de Zoonoses (CCZ), 
da Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa), já definiu o 
seu calendário para que os 
tutores de animais solicitem 
vagas para os serviços de cas-
tração de cães e gatos para 
o terceiro trimestre de 2023. 
A programação é organizada 
a cada trimestre e as vagas 
são liberadas no sistema para 
agendamento a cada 15 dias 
no endereço eletrônico do 
órgão.

O sistema vai liberar nos 
dias 30/6 e 14/7 as vagas 
para a primeira e a segunda 
quinzena de julho. Para o mês 
de agosto, o sistema estará 
aceitando as inscrições nos 
dias 28/7 e 14/8; para o mês 
de setembro, a população terá 

os dias 30/8 e 14/9 para fazer 
o cadastro de seus animais. O 
serviço de castração é oferta-
do gratuitamente.

O diretor do CCZ, Rodrigo 
Araújo, explica que as vagas 
são liberadas no sistema a 
partir das 7h30 nos dias es-
pecificados nos calendários, 
mas os tutores precisam ficar 
atentos para a necessidade de 
fazer um cadastramento pré-
vio no site ccz.manaus.am.gov.
br, para poder ter acesso à 
cirurgia de castração.

“O tutor precisa preencher 
um formulário eletrônico com 
informações pessoais como 
nome completo, endereço, 
CPF, e-mail e número de te-
lefone e informações sobre o 
seu animal. É importante fazer 
esse cadastro para poder ter 
acesso ao agendamento de 

castração. A demanda cos-
tuma ser muito grande para 
esse serviço, daí a importân-
cia de cumprir essa tarefa”, 
salientou.

A castração pode ser feita 
em cães e gatos, machos ou 
fêmeas, com idade mínima 
de cinco meses, e tem como 
objetivo o controle reprodu-
tivo, reduzindo o número de 
animais abandonados nas 
ruas e diminuindo o risco de 
transmissão de zoonoses, que 
são as doenças que podem ser 
transmitidas dos animais para 
o ser humano, como a raiva.

Mais informações sobre o 
procedimento podem ser ob-
tidas pelo Disque Saúde, no 
0800 280 8280, de segunda 
a sexta-feira, das 8h às 12h e 
das 13h às 17h, ou pelo e-mail 
cczcidadao@pmm.am.gov.br.

 Já são 33 dias sem novos focos de garimpo na região

diariamente e consolida-
das a cada semana. Confor-
me as últimas informações, 
foi constado um período de 
33 dias sem novos focos de 
garimpo na região.

Esse resultado é fruto 
das ações desenvolvidas 
no âmbito da Operação 
Ágata Fronteira Norte para 
combater o garimpo ilegal e 
preservar o meio ambiente. 
A diminuição dos índices 
de crimes ambientais e o 
sucesso no combate à cri-
se sanitária e humanitária 
na maior terra indígena do 
Brasil atestam a efetivida-
de da operação. 

Operação Ágata Frontei-
ra Norte

A Operação Ágata tem 
o objetivo de combater 
crimes transfronteiriços 
e ambientais, além de in-
tensificar a presença do 

Estado Brasileiro na faixa 
de fronteira. É coordenada 
pelo Ministério da Defesa 
e executada pela Marinha 
do Brasil, Exército Brasi-
leiro e Força Aérea Brasi-
leira em cooperação com 
órgãos federais, estaduais 
e municipais e agências 
governamentais.

As ações das Forças Arma-
das acontecem em coorde-
nação com a Agência Brasi-
leira de Inteligência (ABIN), o 
Centro Gestor e Operacional 
do Sistema de Proteção da 
Amazônia, a Fundação Na-
cional dos Povos Indígenas 
(FUNAI), o Instituto Brasilei-
ro do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renová-
veis (IBAMA), o Instituto Chi-
co Mendes de Conservação 
da Biodiversidade (ICMBio), 
a Polícia Federal e a Se-
cretaria Especial de Saúde 
Indígena.
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A OceanGate, empre-
sa responsável pelo 
passeio com o sub-
mersível Titan até os 

destroços do Titanic, disse, na 
quinta-feira (22), que acredita 
que os passageiros do sub-
mersível foram “tristemente 
perdidos”, de acordo com um 
comunicado da empresa.

“Agora acreditamos que 
nosso CEO Stockton Rush, 
Shahzada Dawood e seu fi-
lho Suleman Dawood, Hamish 
Harding e Paul-Henri Narge-
olet foram tristemente per-
didos”, disse a empresa em 
comunicado.

“Esses homens eram ver-
dadeiros exploradores que 
compartilhavam um distinto 
espírito de aventura e uma 
profunda paixão por explo-
rar e proteger os oceanos do 
mundo”, diz o texto. “Nossos 
corações estão com essas cin-
co almas e todos os membros 
de suas famílias durante esse 
período trágico. Lamentamos 
a perda de vidas e a alegria 
que eles trouxeram para todos 
que conheciam”.

A empresa acrescentou: 
“Este é um momento extre-
mamente triste para nossos 
funcionários dedicados que 
estão exaustos e sofrendo 
profundamente com essa per-
da. Toda a família OceanGate 
está profundamente grata pe-
los inúmeros homens e mu-
lheres de várias organizações 
da comunidade internacional 
que enviaram recursos abran-
gentes e trabalharam muito 
duro nesta missão. Agrade-
cemos seu compromisso em 

Informação foi 
confirmada pela 
empresa OceanGate 
e pela Guarda 
Costeira dos EUA

encontrar esses cinco explo-
radores e seus dias e noites 
de trabalho incansável para 
apoiar nossa tripulação e suas 
famílias.

Este é um momento muito 
triste para toda a comunidade 
de exploradores e para cada 
um dos familiares daqueles 
que se perderam no mar. Pe-
dimos respeitosamente que 
a privacidade dessas famílias 
seja respeitada durante este 
momento tão doloroso”.

Na manhã desta quinta-fei-
ra, a Guarda Costeira informou 
que haviam sido encontrados 
destroços dentro da área de 
busca, e que estes foram iden-
tificados como parte do corpo 
externo do submarino. A busca 
pela cápsula da tripulação do 

Titan continua, diz o memo-
rando.

Os destroços foram locali-
zados no fundo do oceano, a 
cerca de 500 metros da proa 
do Titanic.

O prazo estimado pelas au-
toridades dos Estados Unidos 
para a duração do oxigênio 
no Titan se esgotou na ma-
nhã desta quinta-feira (22). O 
submersível tinha 96 horas de 
ar respirável, de acordo com 
as especificações da empresa 
responsável pelo passeio, a 
OceanGate Expeditions.

Relembre como ocorreu
O quinteto embarcou, no úl-

timo domingo (18), na aventu-
ra de conhecer um dos mais 
icônicos navios da história. O 

RMS Titanic foi construído em 
1912 e fez sua viagem inaugural 
no dia 10 de abril, partindo do 
porto britânico de Southamp-
ton com destino a Nova York. 
No entanto, jamais chegaria ao 
seu destino, naufragando em 
sua viagem inaugural. Atingido 
por um iceberg, teve seu casco 
perfurado e afundou. Mais de 
1,5 mil pessoas morreram na 
tragédia, já que a imponente e 
luxuosa embarcação não tinha 
botes suficientes para abrigar 
todos os seus ocupantes.

A história do navio “inafun-
dável” deixou o mundo intei-
ro chocado, mas ao mesmo 
tempo fascinado. Nestes mais 
de 100 anos de histórias, não 
faltaram estudos, teses aca-
dêmicas, peças de teatro, ro-

mances, documentários e sé-
ries de TV abordando o tema.

O assunto ganhou força total 
em setembro de 1985, quando 
uma equipe localizou os des-
troços do Titanic, cerca de 600 
km de Terra Nova, no Canadá, 
e a 1.448 quilômetros da costa 
de Cape Cod, Massachuset-
ts, nos EUA. Popularizou-se 
de vez com o filme dirigido 
por James Cameron em 1997, 
protagonizado por Leonardo 
di Caprio e Kate Winslet. Foi 
o que bastou para a tragédia 
se tornar um ícone pop, intri-
gando e conquistando ainda 
mais pessoas.

As buscas continuam
A busca e recuperação dos 

corpos dos passageiros conti-

Desaparecidos no submarino, a partir da esquerda: Hamish Harding, Shahzada Dawood, Suleman Dawood, Paul-Henri Nargeolet e Stockton Rush

Getty Images

Avaliação clínica do imuni-
zante apontou que a vaci-
na tem eficácia de 80,2% 
contra a dengue

A Associação Brasileira de 
Clínicas de Vacinas (ABCVAC) 
informou que uma nova vacina 
contra a dengue deve chegar 

ao Brasil na próxima semana. 
Composta por quatro dife-
rentes sorotipos do vírus cau-
sador da doença, a Qdenga, da 

empresa Takeda Pharma Ltda., 
foi aprovada pela Agência Na-
cional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) em março. De acordo 
com o órgão regulador, a dose 
confere ampla proteção contra 
a dengue.

Em nota, a ABCVAC informou 
que o preço da vacina, dispo-
nível inicialmente apenas em 
laboratórios particulares, deve 
variar entre R$ 350 e R$ 500 
para o consumidor final, depen-
dendo do estado. Em São Paulo, 
por exemplo, o Preço Máximo ao 
Consumidor (PMC) autorizado 
pela Anvisa para as clínicas é 
R$ 379,40.

“As clínicas devem utilizar 
esse parâmetro na composição 

da sua precificação final, que 
também inclui o atendimento, a 
triagem, a análise da caderneta 
de vacinação, as orientações pré 
e pós-vacina, além de todo o 
suporte que os pacientes ne-
cessitam para se informar cor-
retamente sobre a questão da 
vacinação”, destacou a ABCVAC.

Indicação
De acordo com a Anvisa, a 

vacina é indicada para crianças 
acima de 4 anos de idade, ado-
lescentes e adultos até 60 anos 
de idade. A Qdenga, portanto, é a 
primeira dose aprovada no Brasil 
para um público mais amplo, 
já que o imunizante aprovado 
anteriormente, a Dengvaxia, só 
pode ser utilizado por quem já 
teve dengue.

A nova vacina estará disponí-
vel para administração via sub-
cutânea em esquema de duas 
doses, com intervalo de três 
meses entre as aplicações.

“A concessão do registro pela 

Anvisa permite a comercializa-
ção do produto no país, des-
de que mantidas as condições 
aprovadas. A vacina, contudo, 
segue sujeita ao monitoramento 
de eventos adversos, por meio 
de ações de farmacovigilância 
sob a responsabilidade da em-
presa”, informou.

A eficácia contra a dengue para 
todos os sorotipos combinados 
entre indivíduos soronegativos 
(sem infecção anterior pelo ví-
rus) foi de 66,2%. Já para indiví-
duos soropositivos (que tiveram 
infecção anterior pelo vírus), o 
índice foi de 76,1%.

“A demonstração da eficácia 
da Qdenga tem suporte prin-
cipalmente nos resultados de 
um estudo de larga escala, de 
fase 3, randomizado e con-
trolado por placebo, conduzi-
do em países endêmicos para 
dengue com o objetivo de ava-
liar a eficácia, a segurança e a 
imunogenicidade da vacina”,  
informou a Anvisa.

Autoridades afirmam que 
passageiros do submarino morreram

nuará, apesar de ser um am-
biente desafiador, disse John 
Mauger.

“É um ambiente incrivel-
mente implacável no fundo 
do mar”, disse o funcionário 
à imprensa. “Continuaremos a 
trabalhar e a vasculhar a área 
lá embaixo, mas não tenho 
uma resposta para as pers-
pectivas neste momento. ”

Segundo Mauger, os veícu-
los operados remotamente 
(ROV) permanecerão no local 
e continuarão a coletar infor-
mações sobre o submersível. 
Ele disse que ainda levará um 
tempo para determinar uma 
linha do tempo dos eventos 
que levaram a falha catastró-
fica do submersível.

As autoridades estão exa-
minando um “ambiente ope-
racional incrivelmente com-
plexo no fundo do mar, mais 
de 3,2 quilômetros abaixo da 
superfície”, disse Mauger, e 
que os veículos operados re-
motamente que vasculham o 
chão são “altamente capazes” 
e devem revelar mais infor-
mações.

O prazo estimado pelas au-
toridades dos Estados Unidos 
para a duração do oxigênio 
no Titan se esgotou na ma-
nhã desta quinta-feira (22). O 
submersível tinha 96 horas de 
ar respirável, de acordo com 
as especificações da empresa 
responsável pelo passeio, a 
OceanGate Expeditions.

Mesmo assim, as buscas 
prosseguiram para encontrar 
o Titan e os seus cinco ocupan-
tes: o empresário e aventurei-
ro britânico Hamish Harding, 
o mergulhador francês Paul-
-Henri Nargeolet, o empre-
sário paquistanês Shahzada 
Dawood e seu filho Sulaiman 
Dawood, além do CEO e fun-
dador da OceanGate, proprie-
tária do submersível, Stockton 
Rush.

IMUNIZAÇÃO

Nova vacina contra a dengue chega ao Brasil na próxima semana
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ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

O Síndico do CONDOMÍNIO RESIDENCIAL VAN GOGH, CNPJ 08.862.076/0001-38, 
sito à Rua Rio Jutaí, Nº 1375, Bairro Nossa Senhora das Graças, CEP. 69053-020, 
Manaus – Amazonas, no uso de suas atribuições, tendo em vista a necessidade 
da realização de uma Assembleia Geral, conforme convencionalmente previsto, 
convoca os demais condôminos para participarem da ASSEMBLEIA GERAL OR-
DINÁRIA que será realizada no dia 03 de Julho de 2023 (Segunda-feira), no Salão 
de Festa do Condomínio às 19h00min em primeira convocação, ou às 19h30min 
em segunda convocação, com qualquer números de presentes, a fim de tratarem 
dos seguintes assuntos:

1.  Apresentação, Discussão e Votação das Prestações de Contas de Ju-
nho/2021 a Maio/2023;

2.  Previsão Orçamentária 2023/2024;
3.  Eleição de Síndico, Subsíndico e Conselho Consultivo para o biênio 

2023/2025;
4.  Apresentação e Votação de Orçamentos para Obra do Poço Artesiano;
5. Outros assuntos de interesse do Condomínio.

Os senhores condôminos poderão se fazer representar através de procuradores, 
os quais deverão portar instrumento de procuração específico para participação na 
Assembleia ora convocada, com firma reconhecida em cartório.
Estatui o artigo 1.335 do Código Civil: “São direitos do condômino: III. Votar nas 
deliberações da assembleia e delas participarem, estando quite com suas contri-
buições condominiais.
As ausências dos senhores condôminos não os desobrigam de aceitarem como 
tácita concordância aos assuntos que forem tratados e deliberados.

Manaus - AM, 22 de Junho de 2023.

Adamastor Figueiredo
Síndico
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Festa dos Visitantes terá show de  
Ludmilla e Simone Mendes
Foram apresentados 
detalhes sobre 
logística de acesso e a 
parte social do evento

DIVULGAÇÃO

O Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria 
de Cultura e Economia 
Criativa, anunciou na 

tarde de ontem no Palácio Rio 
Negro, no Centro, a programa-
ção para a Festa dos Visitantes 
que este ano, pela primeira vez, 
acontece no Bumbódromo de 
Parintins (a 369 quilômetros 
de Manaus), no próximo dia 
29 de junho. Também foram 
apresentados detalhes sobre 
as atrações locais e nacionais, 
logística de acesso e a parte 
social do evento. 

A festa, que é promovida pelo 
Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa, Agência Ama-
zonense de Desenvolvimento 
Cultural (AADC), com apoio cul-
tural da Eneva, antecede o 56º 
Festival Folclórico de Parintins 
(30 de junho, 1 e 2 de julho). 

Em um palco 360º, as atrações 
locais e nacionais vão se revezar 
em sete horas de música. Es-
tão confirmados, David Assayag, 
Uendel Pinheiro, George Japa, 
Mikael, Jr Paulain, Rafa Militão 
e o DJ Jorge Neto.  No line-up 
nacional, Ludmilla, conhecida 
como “Rainha da Favela”, e Si-
mone Mendes, que defende um 
repertório que vai do sertanejo 
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diante a doação de dois itens 
de uma lista predefinida de 
produtos não perecíveis. Para 
cada doação, um CPF será ca-
dastrado para o recebimento de 
uma pulseira de acesso à festa. 
A ação é um resultado da par-
ceria entre a pasta de Cultura e 
de Assistência Social. Um posto 
de arrecadação e armazenagem 

está sendo mapeado em Pa-
rintins para abrigar as doações. 
Ao todo, 17 mil pulseiras serão 
disponibilizadas, sendo 10 mil 
distribuídas entre os dias 27 e 28 
de junho e o restante no dia 29. 

“Vamos lançar nos meios de 
comunicação uma listagem dos 
itens que iremos arrecadar e a 
pessoa escolhe dois itens da-

quela lista e vai em busca da 
troca da sua pulseira para curtir 
a festa”, explicou a secretária 
estadual de Assistência Social, 
Kelly Patrícia. As trocas serão 
do dia 27 a 29 de junho e a pro-
posta é que os postos recebam 
doações voluntárias até o final 
da temporada bovina. 

Kelly Patrícia acrescenta que 

ao forró. 
O secretário de Cultura e Eco-

nomia Criativa, Marcos Apolo 
Muniz, afirmou que o Bumbó-
dromo está pronto para receber 
a festa, aprovada em consonân-
cia com os bumbás Caprichoso 
e Garantido.

“Com a Festa dos Visitantes, 
eles (agremiações folclóricas) 
ganharam um plus, porque nós 
antecipamos a entrada da es-
trutura do Bumbódromo. Hoje 
já estamos com o som devida-
mente instalado e dessa forma, 
já desde o primeiro ensaio, que 
acontece no domingo, já vão 
ter a estrutura das noites do 
festival”, revelou o secretário, 
se referindo à passagem de som 
dos bois (Caprichoso e Garan-
tido) com presença do público 
que, tradicionalmente, aconte-
ce nos dois dias antes da Festa 
dos Visitantes.  

Para proporcionar uma expe-
riência única, em média 1.400 
profissionais do governo do es-
tado, federal e do município de 
Parintins estão envolvidos na 
Festa dos Visitantes. “Está tudo 
muito bem pensado e calculado 
para que a gente acima de tudo, 
conforme o governador Wilson 
Lima tem falado, possa agregar 
ainda mais ao festival e esse 
objetivo, certamente, quem for 
para lá vai viver esta experiência 
e se surpreender com tudo que 
está sendo preparado”, afirmou 
o secretário.   

Logística de acesso
A entrada será gratuita, me-

Alunos promovem exposição 
sobre partes do corpo

Estudantes do 2º ao 7º ano, do 
Ensino Fundamental, da Escola 
Estadual (EE) Desembargador 
André Vidal de Araújo, realizaram 
uma apresentação e exposição 
sobre os sistemas do corpo hu-
mano. A atividade marca o térmi-
no do 2º bimestre e a exposição 
fica montada até esta sexta-feira 
(23/06), no turno matutino. 

Orientados pela professora de 
biologia Renata Barros, os alunos 
desenvolveram um álbum ilus-
trado e diversos protótipos para 
apresentar aos outros estudantes 

da escola, a partir das aulas e de 
pesquisas.  A professora destacou 
a empolgação dos alunos em de-
senvolver a atividade e como ela 
acredita que os estudantes foram 
beneficiados com a ação. 

“Os alunos estavam bem em-
polgados participando. Inclusive, 
estavam pedindo para expor os 
trabalhos e queriam mostrar a 
produção deles. Quando os es-
tudantes conseguem mostrar na 
prática o que aprenderam, signifi-
ca que sim, o resultado foi alcan-
çado”, disse a professora.

ARTE

Com atividades sensoriais, trabalho envolve alunos do Ensino Fundamental 

Comissão interna é responsável pela pré-seleção dos artistas

Pré-seleção de artistas locais para o 
‘#SouManaus - Passo a Paço 2023’

A Prefeitura de Manaus, por meio 
da Fundação Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos (Manauscult), 
com o objetivo de reforçar o lega-
do de valorização da cultura local e 
o respeito às diversidades, iniciou, 
nesta semana, a pré-seleção de ar-
tistas locais para o maior festival de 
artes integradas do Norte do país, o 
“#SouManaus - Passo a Paço 2023”.

A pré-seleção é feita por uma 
comissão interna composta por téc-
nicos do departamento de cultura e 
eventos da Manauscult, por meio da 
avaliação critério-referenciada, que 
leva em consideração os critérios 
objetivos e subjetivos, além de se-
rem condizentes com a experiência 
e estilo musical que a organização 
está preparando para cada um dos 
quatro palcos.

O diretor-presidente da Manaus-
cult, Osvaldo Cardoso, explica que, 
após a conclusão desse processo de 
pré-seleção, vai submeter a lista ao 
Comitê Gestor Estratégico Municipal 
(CGEM) do prefeito David Almeida 
para que juntos possam definir os 
nomes que integrarão a line-up ofi-
cial do megaevento.

“A determinação do prefeito David 
Almeida é que o festival posicione 
a capital na rota dos megaeventos 
turísticos do país e que valorize os 
talentos da terra. Para isso, esta-
mos fazendo um trabalho sério e 
criterioso, para contemplarmos o 
maior número possível de artistas 
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locais. E o grande diferencial 
dessa edição é que estamos 
buscando ampliar a visibilidade 
desses talentos para além de 
seu gênero, por meio de featu-
ring, mais conhecido como ‘feat’, 
com as atrações nacionais que 
irão compor a line-up”, explicou 
Osvaldo Cardoso.

A curadoria inicia na avaliação 
dos portfólios, que contêm re-

cortes de jornais comprovando 
trajetória, redes sociais e plata-
formas digitais com números de 
ouvintes mensais, visualizações 
e compartilhamentos. Os estilos 
musicais são os mais variados, 
entre brega, forró, sertanejo, 
cristão, pop, rock, eletrônico, 
hip-hop, indie rock, funk, rap, 
pagode, samba e outros ritmos.

na segunda-feira (26/06) um 
edital será lançado no site da 
Seas para que as organizações 
de sociedade civil de Parintins 
apresentem a documentação 
e se candidatem a receber as 
doações. 

Acessos
Para assegurar a comodida-

de do público e não compro-
meter a logística que envolve 
o festival, a secretaria de Cul-
tura montou uma logística de 
bloqueio de ruas no entorno 
do Bumbódromo, a partir das 
12h de quinta-feira (29/06). A 
estratégia já vem sendo apli-
cada nos anos anteriores para 
resguardar as tradicionais fi-
las das galeras dos bumbás 
(Caprichoso e Garantido) e as 
alegorias posicionadas na Pra-
ça dos Bois. 

Para a Festa dos Visitantes 
estarão disponíveis os seguin-
tes acessos: pista (arena); ar-
quibancada especial e galera 
Caprichoso; arquibancada es-
pecial e galera Garantido.  

A previsão de encerramento 
da festa é 1h da manhã, quando 
será iniciada a movimentação 
estrutural e técnica para a 
primeira noite do festival. Para 
reforçar a segurança, uma 
ação integrada será montada 
envolvendo servidores da Se-
cretaria de Segurança Pública, 
entre policiais militares, civis, 
agentes do Corpo de Bombei-
ros e Departamento Estadual 
de Trânsito do Amazonas (De-
tran-AM) e segurança privada.

“Amazonas to go” oferece informações rápidas, fácaeis e seguras por meio do aplicativo de mensagens WhatsApp



A Cunhã Poran-
ga do Boilevard 

Josiane Valle 
mostrou a ver-
dadeira inspira-
ção da cultura 
regional, num 

ensaio junto 
às águas 

do rio 
negro. 
Profis-
sional 

de Edu-
cação Física, 

mostrou muita 
simpatia no ar-
raial do Bumbá.
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Ana Beatriz Alves  
é a bela Sinhazinha 
do Boi Garanhão de 
Educandos. Filha do 
dona da fazenda, 
representa com 
muita leveza  
e simpatia a  
defesa do item.

Ari Motta
Em Evidência’s

mottaari

redacaoamazoniaon@gmail.com

ari-motta@bol.com.br

Adriano Paketá indiferente as 
polemicas, está pronto para 
mostrar o talento na arena 

defendendo o item “Pagé” do 
Garantido.

O empresário 
Atila Ventilari 
feliz da vida 
com a inau-
guração do 
novo empre-
endimento. A 
Ventilari Re-
lojoaria Wa-
tch Service, 
agora no piso 
Açai do Ma-
nauara Sho-
pping, com 
assistência 
técnica es-
pecializada e 
as melhores 
marcas.

Amigo Nicéas Magalhães 
comemorou mais um ano de 

vida e foi bastante comemorado. 
Nicéas é servidor público e foi 

presidente da Escola Reino Unido 
da Liberdade. Parabéns!

Rubinho a 
caráter com 
o paizão 
empresá-
rio Ronaldo 
Tiradentes, 
numa noite 
de diversão 
descontraída.

Lucilene Castro 
lança hoje o seu 
mais novo vídeo clip 
“Sensibilidade”. O 
trabalho da artista já 
está a disposição no 
canal dela no youtube.
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Pai de Neymar acaba preso em fiscalização 
EMPRESÁRIO   

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

O empresário Neymar da 
Silva Santos, pai do jogador 
de futebol Neymar Jr., re-
cebeu voz de prisão nesta 
quinta-feira (22), da se-
cretária de Meio Ambiente 
de Mangaratiba, Shayenne 
Barreto. A situação teria 
aconteceu durante fiscali-
zação de uma obra na casa 
do craque no Condomínio 
Aero Rural, em Mangara-
tiba, de acordo com infor-
mações do site G1.

Ao ser informado que 
seria autuado administra-
tivamente e que a obra 
ficaria embargada até que 
ele apresentasse todas as 
licenças necessárias para a 

intervenção, Neymar San-
tos se alterou e questionou 
se não poderia usar a casa.

Os fiscais explicaram que 
poderia, exceto a parte em 
que está sendo feita a obra 
do lago artificial, que foi in-
terditada após denúncias 
de que houve desmata-
mento, quebra de rochas 
e desvio de um rio. Mas, o 
pai do atacante do Paris 
Saint-Germain se revoltou 
com os questionamentos 
da equipe de fiscaliza-
ção e acabou recebendo 
voz de prisão por parte  
da secretária.

De acordo com a Pre-
feitura de Mangaratiba, a 
medida foi tomada com 
base no artigo n° 331 do 

Código Penal, que torna 
crime o desacato ao fun-
cionário público no exer-
cício da profissão. Porém, 
considerando o princípio 
da razoabilidade e diante 
a um pedido da assessoria, 
ele foi liberado para cum-
prir um compromisso em 
São Paulo.

Infrações
Em nota, a Prefeitura 

de Mangaratiba informou 
que a fiscalização foi fei-
ta por parte da Secretaria 
Municipal de Meio Am-
biente de Mangaratiba, 
em conjunto com a Po-
lícia Militar Ambiental, a 
Polícia Civil e agentes do 
Grupamento de Proteção 

Ambiental do munícipio.
A ação se deu após de-

núncias baseadas em pos-
tagens de redes sociais, 
que mostravam uma gran-
de obra sendo feita, sem 
autorização ambiental, na 
propriedade do jogador.

Diversas infrações am-
bientais foram descober-
tas pela equipe da prefei-
tura, entre elas: desvio de 
curso de água, captação 
de água de rio sem auto-
rização, captação de água 
para lago artificial, ter-
raplanagem, escavação, 
movimentação de pedras 
e rochas sem autoriza-
ção e aplicação de areia 
de praia sem autoriza- 
ção ambiental.Pai de neymar discutiu com fiscais e acabou preso no Rio de Janeiro 

Em um jogaço, o Brasil 
lutou, mas não conse-
guiu evitar a derrota 
para o Japão na Liga 

das Nações de vôlei mascu-
lino nesta quinta-feira (22). 
A equipe perdeu os dois 
primeiros sets, conseguiu 
o empate e forçou o tie-
-break, onde chegou a salvar 
quatro match points, mas 
acabou com a derrota por 
3 a 2 (25/23, 25/21, 17/25, 
22/25 e 18/16), em mais de 
duas horas de partida. Foi 
o segundo revés brasileiro 
na competição, enquanto a 
equipe asiática segue invicta.

O Brasil começou o jogo 
com Bruno, Otávio, Lucarelli, 
Alan, Lucão, Honorato e Mai-
que (L). Ao longo da partida, 
Renan Dal Zotto promoveu 
diversas trocas na equipe. 
Já no segundo set, quando a 
seleção apresentava incon-
sistências, Cachopa, Thales 
e Adriano entraram nos lu-
gares de Bruno, Maique e 
Honorato, respectivamente. 
Honorato e Maique voltaram 
na terceira parcial, enquan-
to Judson e Flávio entraram 
nos lugares de Lucão e Otá-
vio. Roque e Arthur Bento 
também jogaram.

As mudanças foram fun-
damentais para a melhora 
do Brasil no jogo, que come-
çou com distribuições ruins 
e contou com uma equipe 
adversária inspirada. Nos 
dois primeiros sets, o Ja-
pão tomou conta do placar 
desde o início. Já a partir da 
terceira parcial, foi o Bra-
sil quem cresceu na par-
tida, com grande atuação 
de Honorato. Os bloqueios 
brasileiros também foram 
de grande importância para 
levar a partida para o tie-
-break, que rendeu muita 
emoção. O Brasil chegou a 
salvar quatro match points, 
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Jogadores brasileiros não conseguiram resistir a força do ataque japonês 

bem acionados, a equipe 
seguiu com uma boa inten-
sidade e aumentou a van-
tagem ao longo da parcial. 
Quando chegou 21 a 15, Alan 
errou um saque e acertou 
a bola na câmera de to-
que na rede, quebrando o 
equipamento. O jogo ficou 
paralisado por cerca de sete 
minutos para limpeza dos 
estilhaços de vidro que fica-
ram na quadra. Mesmo com 
a longa pausa, os jogadores 
brasileiros mantiveram-se 
quentes e não tiveram pro-
blemas para fechar a parcial, 
com placar de 25 a 17.

Após descansar alguns de 
seus titulares no fim da ter-
ceira parcial, o Japão voltou 
com força máxima para o 
quarto set. Mesmo assim, o 
Brasil teve um início melhor e 
liderou o placar desde o iní-
cio, apesar de não conseguir 
abrir larga vantagem. Na me-
tade do set, com os centrais 
Judson e Flávio entrando 
no jogo, o Brasil enfim con-
seguiu abrir quatro pontos 
de frente. Bruno e Arthur 
Bento entraram na reta fi-
nal. O Brasil administrou até 
fechar em 25 a 22.

O tie-break
O tie-break foi nervoso 

para ambas as equipes, com 
muitas alternâncias na lide-
rança do placar. Após trocas 
no início, o Japão chegou a 
abrir 7 a 5 de frente, mas 
o Brasil chegou ao empate 
e não deixou a equipe asi-
ática desgarrar. A seleção 
brasileira de vôlei masculino 
conseguiu passar a frente 
em 10 a 9, mas o Japão voltou 
a ter vantagem e chegou a 
dois match points em 14 a 
12. Bruno e Roque entraram 
na inversão e o Brasil salvou 
ambos. O Japão ainda teve 
outros duas chances de fe-
char o jogo antes de ganhar 
por 18 a 16.

Seleção brasileira de vôlei 
perde para o Japão 

mas saiu derrotado.

Números
Alan foi o maior pontu-

ador da equipe brasileira, 
com 20 pontos, todos de 
ataque. Honorato apa-
receu logo em seguida, 
com 16 pontos. Já Luca-
relli anotou 12. Os centrais 
Judson e Flávio, que não 
começaram como titula-
res, marcaram nove e oito 
pontos, respectivamente. 
Ishikawa, do Japão, foi o 
maior pontuador da parti-
da, com 27 pontos. Miyau-
ra anotou 24, enquanto 
Ran Takahashi fez 21.

Com o resultado, o Brasil 
conhece a sua segunda 
derrota na Liga das Na-
ções de vôlei masculino. 
A equipe chega a 13 pon-
tos somados e aparece na 
quarta colocação da clas-
sificação geral. Seu próxi-
mo compromisso será no 
sábado (24), às 11h30 (ho-
rário de Brasília), contra a 

Eslovênia, numa reedição 
da disputa de bronze do 
último Mundial, em que o 
Brasil saiu vencedor.

Esta foi apenas a primeira 
vez que o Japão chegou ao 
tie-break nesta edição da 
VNL. Dono de uma campa-
nha invicta, a equipe asiá-
tica havia perdido apenas 
três sets nos seis jogos 
disputados na competição 
até então. A equipe segue 
na liderança da liga, com 
sete vitórias e 20 pontos. 
Sua próxima partida será 
também no sábado, às 08h, 
contra a Argentina.

Como foi o jogo
O Japão teve um início 

melhor na partida. Com 
alguns erros, o Brasil viu 
a equipe asiática abrir 
vantagem já no começo, 
chegando a ter 9 a 5 no 
placar. Após viradas de bo-
las de ambas as equipes, 
a diferença no placar se 
manteve a mesma até a 

reta final, quando houve a 
inversão e Roque e Cacho-
pa entraram nos lugares 
de Bruno e Alan. O Japão 
chegou a ter quatro set 
points em 24 a 20, mas o 
Brasil salvou três deles. No 
fim, o time japonês fechou 
a parcial em 25 a 23.

Assim como no set ante-
rior, o Japão teve um início 
muito bom no começo da 
segunda parcial e tinha 
cinco pontos de vanta-
gem já em 9 a 4. A equipe 
brasileira não conseguiu 
chegar perto do marcador 
ao longo da parcial, já que o 
Japão se defendeu muito 
bem e dificultou a virada 
de bola brasileira. A equipe 
asiática abriu ao longo da 
parcial e chegou a ter sete 
pontos de frente.

Em trocas “secas”, Ca-
chopa entrou no lugar de 
Bruno, enquanto Honorato 
deu lugar a Adriano, mas 
as mudanças não fizeram 
tanta diferença. Foi so-

mente na reta final, quanto 
já perdia por 21 a 15, que o 
Brasil cortou a diferença, 
com Alan no saque. A equi-
pe verde-amarela dimi-
nuiu a desvantagem, mas 
não conseguiu a virada e o 
Japão venceu por 25 a 21.

A reação brasileira
O Brasil entrou com uma 

postura diferente no ter-
ceiro set. Cachopa seguiu 
em quadra, enquanto Ho-
norato retornou. Renan 
Dal Zotto também promo-
veu as entradas de Judson 
e Maique nos lugares de 
Lucão e Thales, respecti-
vamente. A equipe verde-
-amarela foi eficaz nas 
viradas de bola no início 
e não deixou o Japão to-
mar conta da parcial, como 
havia acontecido nas duas 
anteriores. O Brasil conse-
guiu desgarrar do placar 
após melhorar sua defesa e 
chegou a ter 8 a 5 de frente.

Com Honorato e Alan 

Brasil não conseguiu 

segurar a invicta Seleção do 

Japão na Liga das Nações 
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Federação internacional é 
banida dos jogos Olímpicos 
IBA está fora 
das Olimpídas de 
Paris 20214, mas o 
boxe permanece 
como modalidade 
esportiva 

DIVULGAÇÃO

O Comitê Olímpico In-
ternacional (COI) ba-
niu a Federação In-
ternacional de Boxe 

(IBA), nesta quinta-feira (22), 
após anos de conflito, mas 
confirmou que manterá o es-
porte no quadro dos Jogos 
Olímpicos de Paris 2024 e 
Los Angeles 2028.

Convocada no início de ju-
nho pelo comitê executivo 
do COI, a 140ª sessão “retirou 
seu reconhecimento” à IBA, já 
“suspensa” desde 26 de junho 
de 2019, por 69 votos a favor, 
um contra e dez abstenções.

Desta forma, a IBA perde 
definitivamente a organiza-
ção dos torneios olímpicos 
de boxe e suas arrecadações.

Com a credibilidade arra-
nhada por escândalos de ar-
bitragem e um ex-dirigente 
considerado pelos Estados 
Unidos “um dos líderes do 
crime organizado” no Uzbe-
quistão, a federação de boxe 
tinha prometido esforços 
para se reformular após a 
chegada do novo presidente, 
o russo Umar Kremlev, em 
dezembro de 2020.

Em Tempo

Federação Internacional de Boxe está fora 
das Olimpíadas 

Mas, em um relatório pu-
blicado no início de junho, 
o COI julgou que a IBA “fra-
cassou na hora de cumprir 
as condições” impostas para 
sua reintegração e decidiu 
retirar da federação a orga-
nização do torneio olímpico 
de Paris 2024, como já tinha 
feito em Tóquio 2020.

O COI também lamentou a 
dependência econômica da 

IBA em relação à Gazprom, 
gigante russa do ramo de 
energia e sua principal pa-
trocinadora, cujo contrato foi 
firmado por Kremlev.

O dirigente desafiou o COI 
no último mundial femini-
no de boxe, em março, ao 
autorizar lutadoras russas e 
bielorrussas a defenderem 
as bandeiras de seus países, 
excluídos por conta do con-

flito na Ucrânia.
“O COI constante e pacien-

temente tentou ajudar nas 
questões que geram pre-
ocupação”, mas a IBA “foi 
incapaz de apresentar os 
elementos para a retirada da 
suspensão”, resumiu nesta 
quinta-feira o diretor-geral 
do comitê olímpico, Chris-
tophe De Kepper.

Ele confirmou, no entan-

to, a presença do boxe nos 
Jogos de Paris 2024 e Los 
Angeles 2028, cujo progra-
ma esportivo definitivo será 
anunciado em setembro.

A queda da IBA coincide 
com a ascensão da nova fe-
deração World Boxing, im-
pulsionada por várias potên-
cias ocidentais.

“A decisão do COI e os co-
mentários do presidente 

significam claramente que 
a IBA não vai mais organizar 
o torneio de boxe dos Jogos 
Olímpicos e uma nova fede-
ração internacional é inevita-
velmente necessária”, reagiu a 
World Boxing em comunicado.

Por sua vez, a IBA afirma 
que atendeu a todas as exi-
gências do COI, que tomou 
uma decisão “catastrófica” 
e de “natureza politizada”.

Punido, Santos jogará 
sem torcida por 30 dias 

O Santos ficará sem o apoio 
da torcida, até mesmo fora da 
Vila Belmiro, pelos próximos 
30 dias. A decisão foi tomada 
na tarde desta quinta (22), um 
dia depois das confusões no 
clássico contra o Corinthians 
pela 11ª rodada do Brasileirão.

A decisão foi do presidente 
do STJD, José Perdiz. A denun-
cia Superior Tribunal de Justi-
ça Desportiva é pelos objetos 
arremessados no gramado no 
final da partida.

A decisão vale não só ao time 
masculino, como também à 
equipe feminina do Peixe, que 
jogará na Vila Belmiro neste 
sábado (24). A procuradoria 
geral do órgão denunciou o 
clube praiano logo ao final da 
partida contra o Corinthians 
com base nos parágrafos I e III 

artigo 213 do Código Brasileiro 
de Justiça Desportiva (CBJD).

I — desordens em sua praça 
de desporto;

III – lançamento de objetos 
no campo ou local da disputa 
do evento desportivo.

A punição ao Santos deve 
ser ainda maior, por se tratar 
de um caso de reincidência. 
Em julho de 2022, também 
em um clássico contra o Co-
rinthians, a torcida também 
atirou rojões e sinalizadores 
ao gramado, além da agressão 
de um aficionado ao goleiro 
Cássio, ainda em campo, mi-
nutos após o apito final. Na 
ocasião, o STJD condenou o 
Santos a fazer duas partidas 
da Copa do Brasil com portões 
fechados, além de uma multa 
em dinheiro de R$35 mil.

STJD 

Torcedores do Santos jogaram bomba no campo de futebol, após derrota 

Treinador estreou pelo Galo no jogo contra o Fluminense 

Felipão acredita na briga do 
Galo pelo título do Brasileirão 

O técnico Luiz Felipe Scolari fez 
sua estreia como treinador do 
Atlético-MG no empate por 1 a 1 
com o Fluminense, nesta quarta-
-feira (21), em Volta Redonda, 
pela Série A do Campeonato Bra-
sileiro. Em sua entrevista após 
o jogo, o novo comandante ga-
rantiu que o elenco atleticano é 
muito qualificado e vai brigar por 
títulos nesta temporada.

“Confiei em tudo que ouvi, em 
tudo que eu sabia do Atlético. O 
Atlético tem um grupo de traba-
lho e uma equipe que vão brigar 
pelo título, sim. Essa equipe na 
minha mão, eu vou trabalhar 
muito bem, é uma equipe que vai 
estar na ponta nas competições. 
Temos que ver alguns ajustes, e é 
normal, e acho que isso foi o im-
pactante para que eu voltasse à 
beira do campo. Estou satisfeito, 
feliz da vida com a decisão que 
eu tomei”, garantiu o treinador 
sobre a volta ao Galo.

Felipão ainda destacou que esse 
elenco do Atlético não é formado 
apenas por 11 jogadores e sim por 
um grupo que se completa.

“Não se forma uma equipe com 
11 jogadores só. Aqueles jogado-
res que temos hoje podem jogar 
sempre. Cada jogo pode ser com 
uma equipe. Não sou contra nem 
a favor de rodízio. Vou usar o que 
tivermos”, analisou.

O treinador ainda afirmou que 
não vai impedir a saída de ne-
nhum atleta do elenco, caso isso 
seja necessário para o clube. 

DIVULGAÇÃO

OTIMISTA 
DIVULGAÇÃO

Segundo ele, seu trabalho é 
encontrar soluções.

“Não sou contra a ven-
da ou a favor. Eu não vou 
me posicionar em relação 
a venda ou não de atletas. 
Se alguém quiser, esquece, 
saia. Se alguém for vendi-
do e interessar o valor para 

gente, tudo bem. Não vou 
me opor a alguma situação 
que já estava acontecendo 
antes. Se precisar de alguém, 
eu vou atrás. Tenho que dar 
trabalho ao Rodrigo (Cae-
tano, executivo de futebol), 
senão ele não trabalha tam- 
bém”, comentou.


